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новости | Перечень предлагаемых к отмене 
неналоговых платежей бизнеса власти 
сократили с 50 пунктов до 19 —2

новости | Швейцария опубликовала данные о том, 
какими российскими компаниями интересуется 
ФНС —2

Coca-Cola 
ставит на Zero
Продажи Coca-Cola Light  
в России прекращаются

The Coca-Cola Company реши-
ла прекратить продажи в Рос-
сии Coca-Cola Light и выводит 
на отечественный рынок дру-
гой низкокалорийный напиток — 
международный бренд Coca-
Cola Zero. Компания надеется, 
что это  позволит увеличить рос-
сийские продажи всего бренда 
Coca-Cola, которые в прошлом 
году впервые с 2010 года практи-
чески не выросли.

О том, что The Coca-Cola Company 
начинает в России продажи напит-
ка Coca-Cola Zero, 

”
Ъ“ рассказали 

в российском офисе американской 
компании и подтвердили несколь-
ко ритейлеров. При этом, по словам 
представителя Coca-Cola Владимира 
Кравцова, напиток Coca-Cola Light 
в России больше не будет произво-
диться. В ГК «Дикси» (сети «Дикси», 
«Виктория») добавляют, что остатки 
Coca-Cola Light сейчас распродают-
ся, а новый продукт уже несколько 
дней стоит на полках.

Впервые Coca-Cola Zero поя-
вилась на рынке США в 2005 году 
и сейчас продается в 160 странах. 
Стоимость Zero как бренда, по оцен-
ке компании, превышает $1 млрд 
(весь зонтичный бренд Coca-Cola 
консалтинговая группа Interbrand 
в 2014 году оценила в $81,6 млрд). 
Coca-Cola Light существует с 1982 го-
да, в России ее продажи начались 
с 2000 года. Обе разновидности на-
питка позиционируются как про-
дукты без калорий. «Разница во вку-
се: Zero максимально приближена 
к оригинальной Coca-Cola, что под-
твердили 75% респондентов в ходе 
предварительных тестов»,— утвер-
ждает господин Кравцов.

В «Дикси» и Metro Cash & Carry 
отмечают, что продажи Coca-Cola 
Light в магазинах сетей крайне 
 незначительны.
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Вчера Минюст включил на-
учно-просветительский 
фонд «Династия» Дмит-
рия Зимина и просвети-
тельский фонд научно-
го руководителя Высшей 
школы экономики (НИУ 
ВШЭ) Евгения Ясина «Ли-
беральная миссия» в ре-
естр иностранных агентов. 
Руководство «Династии» 
может объявить о ликви-
дации организации — 
окончательное решение 
будет принято на заседа-
нии фонда 8 июня. В науч-
ном сообществе действия 
Минюста вызвали возму-
щение. Вчера же депутат 
Виталий Золочевский из 
ЛДПР попросил Генпроку-
ратуру определить, соот-
ветствуют ли новому по-
нятию о нежелательных 
для России международ-
ных и иностранных орга-
низациях «Трансперен-
си интернешнл — Россия», 
Московский центр Карне-
ги, «Международный ме-
мориал» и Human Right 
Watch. А Александр Сидя-
кин («Единая Россия») про-
сит внепланово проверить 
«Открытую Россию».

Включить в реестр ино-
странных агентов научно-
просветительский фонд «Ди-
настия», созданный в 2001 
году основателем «Вымпел-
кома» Дмитрием Зиминым, 
Минюст решил по итогам 
плановой, как сказано в офи-
циальном сообщении ведом-
ства, проверки. Вчера же в ре-
естр попал научный фонд те-
оретических и прикладных 
исследований «Либеральная 
миссия», основанный науч-
ным руководителем Высшей 
школы экономики Евгением 
Ясиным. Сам господин Ясин 
заявил 

”
Ъ“, что «фонд никог-

да никаких иностранных де-

нег не получал». «То, что нам 
приписывают,— это спон-
сорская помощь от Дмитрия 
Зимина. Решение Минюста 
остается на совести тех лю-
дей, которые его вынесли. 
Видимо, по-другому они ра-
ботать не умеют»,— сказал 
господин Ясин. По его сло-
вам, руководство «Либераль-
ной миссии» «будет бороться 
за свое имя и доказывать, что 
мы патриоты и не являемся 
ничьими агентами». Теперь 
в реестре 61 НКО.

В Минюсте 
”
Ъ“ не смогли 

ответить на вопрос, из ка-
ких иностранных источни-
ков финансировалась дея-
тельность фонда «Династия», 
сколько средств было полу-
чено из-за рубежа и на ка-
кие проекты (о деятельности 
«Династии» см. стр. 6).

Впервые информация 
о возможном включении 
«Ди настии» в реестр поя-
вилась в начале мая. Вчера 
утром журналист Александр 
Невзоров со ссылкой на свои 
источники сообщил «Эху Мо-
сквы», что фонд может пре-
кратить свою работу. В са-
мом фонде это не подтверди-
ли, но и не опровергли. Ме-
неджер проектов фонда «Ди-
настия» Галина Кобтева зая-

вила 
”
Ъ“, что говорить о воз-

можном закрытии фонда мо-
жет только Дмитрий Зимин, 
который сейчас находится за 
границей. «8 июня состоит-
ся закрытое заседание сове-
та фонда,— сказала госпожа 
Кобтева.— На нем примут ре-
шение, как дальше работать».

В научном сообществе ре-
шение Минюста критикуют. 
«Работа фонда фантастиче-
ски важна для самых разных 
областей российской науки 
и образования,— заявил 

”
Ъ“ 

астрофизик, ведущий науч-
ный сотрудник ГАИШ имени 
Штернберга Сергей Попов.— 
Проекты фонда охватывают 
широкий спектр научных на-
правлений, они помогают ис-
следователям, издают науч-

но-популярные книги. В свое 
время я остался работать 
в России именно потому, что 
получил поддержку 

”
Дина-

стии“». По словам господина 
Попова, статус иностранно-
го агента серьезно осложнит 
работу фонда с бюджетными 
организациями. «Династия» 
поддерживает большое коли-
чество «физических институ-
тов, часть которых напрямую 
связана с оборонкой и космо-
сом»: «Если на счета бюджет-
ной организации будут по-
ступать деньги от иностран-
ного агента, как на это посмо-
трят проверяющие?»

«Это ошибка, и очень серь-
езная,— заявил 

”
Ъ“ член пре-

зидиума РАН, один из самых 
высокоцитируемых россий-

ских ученых, физик Валерий 
Рубаков.— Все прекрасно 
знают, что фонд существует 
на личные деньги Дмитрия 
Борисовича. А его называют 
агентом — у нас ведь это сло-
во имеет вполне понятный 
оттенок». Господин Рубаков 
считает, что признание «Ди-
настии» иностранным аген-
том может привести «к пе-
чальным последствиям для 
научной молодежи, которой 
фонд очень серьезно помога-
ет»: «Власти, вместо того что-
бы поддерживать такого ро-
да деятельность, наоборот, 
только мешают».

Председатель комитета 
Госдумы по делам общест-
венных объединений Яро-
слав Нилов полагает, что Ми-
нюст, принимая решение 
о включении «Династии» 
и «Либеральной миссии» 
в реестр иностранных аген-
тов, «хорошо подумал и взве-
сил все риски». «Любое вклю-
чение НКО в реестр — это ин-
фоповод. Скорее всего, если 
НКО включили в реестр, зна-
чит, признаки политиче-
ской деятельности в ее де-
ятельности действительно 
есть»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Нилов. При этом он призна-
ет, что само понятие «поли-
тическая деятельность» в за-
кон об НКО «расплывчато». 

Пока Минюст управлял-
ся с нормами уже давно дей-
ствующего закона, депутаты 
Госдумы примерялись к но-
вым. Виталий Золочевский 
(ЛДПР) попросил Генпроку-
ратуру проверить, подпада-
ет ли работа «Трансперенси 
интернешнл — Россия», Мо-
сковского центра Карнеги, 
«Международного мемориа-
ла» и Human Right Watch под 
понятие нежелательной в РФ.

новости — с6

Наступление по всей линии фондов
Организации Дмитрия Зимина и Евгения Ясина включены в реестр иностранных агентов

Фонд «Династия» 
Дмитрия Зимина был 
включен в реестр ино-
странных агентов к ве-
ликому негодованию 
научного сообщества  

Как стало известно ”Ъ“,  присоединение 
Банка Москвы к ВТБ, которое  должно 
было завершиться в текущем году, 
 откладывается до 2018 года. Стороны 
не смогли согласовать сделку с ЦБ: ВТБ 
неспособен быстро увеличить резер-
вы в необходимом объеме, кроме того, 
возникают риски нарушения базельских 
норм. В результате Банк Москвы продол-
жит работать самостоятельно вплоть до 
полного выполнения плана финансово-
го оздоровления в конце 2018 года, а ВТБ 
пока получит лишь часть его бизнеса.

Несколько источников 
”

Ъ“ в группе 
ВТБ рассказали, что мероприятия по при-
соединению к последнему Банка Москвы, 
а именно собрания комитетов по интегра-
ции, совещания на разных уровнях, фак-
тически приостановлены. Причина задер-
жки — невозможность согласования «от-
дельных моментов» с ЦБ, в частности не-
обходимости для ВТБ досоздания резервов 
сразу после присоединения к нему Банка 
Москвы. Таким образом, в озвученные ме-

неджментом сроки (до конца текущего го-
да, см. 

”
Ъ“ от 20 апреля) ВТБ не уложится.

В ЦБ действующие банки не комменти-
руют. Источники 

”
Ъ“, знакомые с позицией 

регулятора, поясняют, что вопрос с резерва-
ми возникает в российской отчетности (РС-
БУ). Банк Москвы был санирован в 2011 году. 
Тогда на его оздоровление ЦБ через АСВ вы-
делил заем в размере 295 млрд руб. по став-
ке 0,51% сроком на десять лет. В рамках ме-
ждународной отчетности получение такой 
суммы средств по нерыночной ставке дало 
Банку Москвы возможность получить тех-
ническую прибыль (150 млрд руб.), что по-
зволило зарезервировать на 100% его самые 
проблемные кредиты (общий объем про-
блемных кредитов Банка Москвы на момент 
санации оценивался в 366 млрд руб.). В кон-
це прошлого года заем АСВ был пролонги-
рован на пять лет до 2026 года, что опять же 
позволило группе ВТБ получить прибыль 
в размере 99 млрд руб.

деловые новости — с8

Банк Москвы  
не вписался в ВТБ
Сделка по его присоединению откладывается

Федеральная налоговая служба офици-
ально открывает в Дубне федеральный 
Центр обработки данных (ЦОД) — часть 
крупнейшего в истории РФ проекта 
в сфере big data. Создание налогово-
го ЦОД позволяет ФНС одной из первых 
в крупных мировых юрисдикциях выйти 
на принципиально новый уровень. «Еди-
ный налоговый файл» позволяет службе 
консолидировать все данные о налого-
плательщиках, обеспечить экстерри-
ториальность и универсальность услуг 
ФНС для любого клиента и формировать 
персональную налоговую историю каж-
дого налогоплательщика.

Первый ЦОД в системе Минфина 26 мая 
откроют первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, министр финансов Антон Силуа-
нов, глава ФНС Михаил Мишустин и глава 
Московской области Андрей Воробьев. Ви-
зит столь представительной делегации на 
открытие формально довольно обычного 
объекта, крупного дата-центра, объясняет-
ся той ролью, которую система центров об-
работки данных должна сыграть в разви-

тии возможностей ФНС и других структур, 
подведомственных Минфину.

ЦОД начали проектировать еще в 2012 году, 
стоимость всего проекта федерального центра 
в Дубне — 7,9 млрд руб. Второй центр, резерв-
ный, откроет Федеральное казначейство в ни-
жегородском Городце — мощности двух цент-
ров будут взаимно дублированы, третий центр 
будет позже создан в волгоградской Ерзовке. 
Кроме этого, в десяти городах создаются цент-
ры подготовки данных для обработки и консо-
лидации данных отчетности, фактически ча-
стью единой системы станут и все подразделе-
ния ФНС. Задача ЦОД в Дубне — формировать 
«единый налоговый файл» РФ, то есть общую 
базу налоговых данных для всей страны в од-
ном месте. Среди крупных налоговых юрис-
дикций и финансовых центров такие проекты 
есть лишь в США (на уровне штатов), Великоб-
ритании и Сингапуре. Любой анализ налого-
вых данных и сопоставление их с другими дан-
ными может с момента запуска дубнинского 
ЦОД осуществляться в единой базе.

новости — с2

Большой и очень жесткий диск
ФНС консолидирует все налоговые данные  
в одном дата-центре

новости | Польша устала  
от правящей партии и выбрала  
новым президентом Анджея Дуду —6
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новости | На руководство Мастер-банка завели дело  
по подозрению в доведении его до банкротства —4

07  «Ростех» подсаживается 
на углеводороды 
Госкорпорация создала СП  
по нефтегазовому 
машиностроению

07  Киностудия Горького 
меняет декорации 
На ее реконструкцию  
может быть потрачено  
до 2,5 млрд руб.

07  Минэкономики 
уравнивает банки 
Повышенные отчисления 
в фонд страхования вкладов 
предложено отложить  
на три года

08  Валютное репо 
подождет до осени 
Пока ЦБ играет  
против укрепления рубля

09  Кредиторов 
«РАО ЭС Востока» 
сделали санаторами 
Сбербанк и ВТБ  
конкурируют за право  
гасить долги холдинга

10  В Зарядье появится 
Mandarin 
Китайская компания  
возьмет в управление отель 
возле Кремля

10  Дело техники 
В интернете стало продаваться 
меньше электроники
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В процессе работы над переч-
нем неналоговых платежей, 
от которых власти планирова-
ли избавить бизнес в рамках 
антикризисного плана прави-
тельства в начале года, из спи-
ска уже исключены несколь-
ко категорий платежей — как 
экологические и торговый сбо-
ры и платежи за использова-
ние авторских прав. Впрочем, 
в Минэкономики теперь пред-
лагают расширять список за-
мораживаемых платежей 
другими способами, а сам мо-
раторий — продлить на допол-
нительный год, до 2019 года.

Подготовленный Минэкономи-
ки проект поручений правитель-
ства по вопросу неналоговых пла-
тежей бизнеса (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) рекомендует «согласить-

ся с предложением» ведомства об 
«установлении моратория до 1 ян-
варя 2019 года на уплату (индек-
сацию)» таких платежей. Реализа-
цию моратория в Минэкономики 
увязывают с состоянием законо-
дательства, регулирующего упла-
ту таких сборов. Так, закон, вводя-
щий в будущем плату за экологи-
ческий аудит, предлагается не раз-
рабатывать, часть действующих 
документов ограничить в дейст-
вии на три года, а сроки вступле-
ния в силу уже принятых, но еще 
не действующих документов сдви-
нуть на 1 января 2019 года.

При сопоставлении апрельской 
редакции перечня с документом от 
22 мая видно: из списка поблажек, 
которые правительство готово бы-

ло дать бизнес-сообществу, исклю-
чены несколько блоков. Так, в пра-
вительстве более не готовы в рам-
ках «моратория» обсуждать осво-
бождение предпринимателей от 
торгового сбора (предлагался мо-
раторий до 2018 года, потери мос-
ковских ритейлеров оценивались 
в 2 млрд руб.). Нет в перечне и осла-
бления значительной части эколо-
гических платежей — платы за не-
гативное воздействие на окружа-
ющую среду без применения на-
илучших доступных технологий 
(260 млрд руб. только для угольных 
электростанций Сибири), плате-
жей за ликвидацию прошлого эко-
логического ущерба, штрафов за 
сверхнормативное сжигание по-
путного нефтяного газа. Исключен 
из списка обсуждаемых идей отказ 
от повышенных штрафов за нару-
шения при обработке персональ-
ных данных и сборов в области ав-
торских прав, как и от платежей 
за фитосанитарное обеззаражива-
ние зерна (30–40 руб. за тонну, то 
есть до 4 млрд руб. в год). Не упо-
минается и увеличение доли стра-
ховых платежей на страхование от 
несчастных случаев на производ-
стве, которую работодатель мог бы 
инвестировать в улучшение усло-
вий труда (сейчас профицитность 
такого страхования — 20–30 млрд 
руб. в год).

Мотивы исключения этих пла-
тежей из перечня в документах 
Минэкономики не поясняются. 
Впрочем, исключение борьбы с 
расходами предпринимателей (см. 
номер от 28 января) из антикризис-

ного плана правительства для ее от-
дельного обсуждения, как и пред-
полагал 

”
Ъ“, уже сейчас обраща-

ется в снижение числа платежей, 
которые могут попасть под мора-
торий. Причина этого очевидна: 
«широкий» список послаблений 
готовился во время кризисной зи-
мы 2014–2015 года, а его обсужде-
ние пришлось на период укрепле-
ния рубля в апреле—мае 2015 года.

Отметим, что четыре действу-
ющие сейчас нормы из 19, вошед-
ших в перечень,— рост платежей 
банков в АСВ (подробнее см. стр. 7), 
введение платы за сверхтяжелые и 
негабаритные грузовики и платы 
предприятий за сверхнорматив-
ные сбросы воды — могут быть 
урегулированы и без моратория. 
Но Минэкономики не готово от-
ступиться — в том же проекте по-
ручений предлагается совместно 
с АСИ ввести «выпавшие» из анти-
кризисного плана меры в «дорож-
ную карту» «Снижение неналого-
вой нагрузки на субъекты пред-
принимательской деятельности», 
ее предлагается разработать к 1 ок-
тября. То есть судьба моратория 
как общей идеи остается для Бе-
лого дома дискуссионной: по дан-
ным 

”
Ъ“, в правительстве есть и 

сторонники, и противники обяза-
тельства власти не повышать на-
грузку на предпринимательство.

Олег Сапожков

Список ненужных сборов 
все короче
Правительство продолжает работу над мораторием 
на увеличение неналоговой нагрузки

Информационный обмен между российскими 
и зарубежными налоговиками вышел в публич-
ную плоскость: налоговая служба Швейцарии 
начала публиковать уведомления о поступле-
нии ряда запросов от иностранных налогови-
ков, в том числе российских. В числе компаний 
из РФ, засвеченных швейцарцами,— НОВАТЭК, 
Кузбасская топливная компания, «Нефтегазин-
дустрия». В компаниях происходящее называ-
ют «последствием рутинных налоговых прове-
рок». Налоговые юристы при этом полагают, что 
публичность швейцарских запросных процедур 
в ряде случаев может помочь самим компаниям.

Швейцарская газета Sonntag szeitung сообщила 
о том, что налоговая служба этой страны публику-
ет уведомления о получении запросов от налоговых 
органов других стран, в частности России, Герма-
нии, Франции, Индии, в официальном вестнике. Из-
ученные 

”
Ъ“ уведомления свидетельствуют: в своих 

сообщениях налоговая служба Швейцарии (ESTV) 
ссылается на федеральный акт 2012 года по между-
народной административной помощи по борьбе с 
уклонением от налогов. В других юрисдикциях по-
добная информация остается закрытой вплоть до су-
дебного разбирательства, если оно последует.

Информацию о российских компаниях или их 
«дочках» ФНС запрашивает в рамках подписанного 
еще в 1995 году российско-швейцарского соглаше-
ния об избежании двойного налогообложения (в ре-
дакции 2011 года, дополнившей документ статьей об 
информационном обмене). Суть публикуемых ESTV 
уведомлений сводится к следующему: швейцарская 
налоговая служба получила запрос от российских на-
логовиков, но не смогла связаться с компанией, отно-
сительно которой этот запрос поступил, и требует от 
нее в течение десяти дней направить новые контакт-
ные данные. За последние месяцы (с октября прош-
лого года) подобные уведомления были адресованы 
как минимум ОАО НОВАТЭК, Кузбасской топливной 
компании (КТК), «Нефтегазиндустрии». Еще четыре 
компании — «Тольяттиазот», холдинговая компания 
«Разрез Киселевский», Сибирский деловой союз и УК 
«Самаранефтеоргсинтез» — были публично уведом-
лены о возможности в течение 30 дней обжаловать 
предоставление информации швейцарской служ-
бой неназванной третьей стороне.

В НОВАТЭКе 
”
Ъ“ заявили, что речь идет об обыч-

ной процедуре, принятой налоговыми органами 
Швейцарии, в соответствии с которой публикуется 
любая информация, поступившая по запросам от на-
логовых служб других стран. «В данном случае речь 
шла о запросе российской налоговой инспекции в 
2012 году, которая просила провести встречную на-
логовую проверку по поводу сделок НОВАТЭКа с его 

дочерней компанией в Швейцарии»,— сказал пред-
ставитель компании. В Швейцарии зарегистрирова-
на трейдинговая компания НОВАТЭКа Novatek Gas 
& Power. В КТК 

”
Ъ“ сообщили, что задолженности пе-

ред швейцарскими налоговыми органами не имеют, 
сейчас компания регистрирует дочернее предприя-
тие в Швейцарии, но оно еще не начало свою работу. 
В остальных компаниях и в ФНС комментировать си-
туации, вызвавшие запросы в ESTV, не стали.

«Если швейцарские налоговые органы получают 
запрос от налоговых органов Германии, Индии, США, 
России и не могут дать ответ в силу того, что налого-
плательщик уже не ведет деятельности в стране (за-
крыл счета или дочерние компании, отсутствует, не 
отвечает), то они не устраивают детективного рассле-
дования, а просто публикуют уведомление о полу-
ченном запросе. С одной стороны, демонстрируют, 
что что-то делают, с другой — это не особенно обре-
менительно»,— поясняет партнер International Tax 
Associates Рустам Вахитов. Неоспаривание публично-
го уведомления, видимо, должно презюмировать со-
гласие налогоплательщика с передачей данных. «Та-
кая публичность компаниям, конечно же, на пользу 
не идет, поэтому должна стимулировать уходящие из 
Швейцарии компании оставлять после себя агентов, 
с которыми можно связываться для выяснения тех 
или иных вопросов»,— полагает эксперт.

Поиски уполномоченного лица или актуального 
адреса могут быть связаны как с претензиями к са-
мой компании, так и с необходимостью дачи свиде-
тельских показаний по делу с другим лицом, отме-
чает руководитель налоговой практики адвокатско-
го бюро «Прайм Эдвайс Санкт-Петербург» Иван Бе-
лов. Эксперт напоминает, что ФНС вправе запраши-
вать информацию о налоге на прибыль и НДС, при-
чем это может быть связано с любым вопросом и лю-
бой проверкой, даже с уголовным преследованием 
по налоговому правонарушению. Это может касать-
ся и сведений от банков, которые швейцарские на-
логовые органы могут у них запросить,— но это еще 
не означает, что запрос будет исполнен.

По словам Рустама Вахитова, обычно налоговые 
органы не раскрывают факта получения запроса, и 
это всплывает только во время налоговой проверки. 
За счет публикации уведомления компании гораздо 
раньше узнают об интересе налоговой службы к их 
операциям, а также смогут обратиться в швейцар-
ский суд, чтобы попытаться оспорить процедуру вы-
дачи информации российской стороне. Это может 
как минимум затянуть процесс предоставления дан-
ных, заключает юрист.

Татьяна Едовина, Анна Занина,  
Юрий Барсуков, Елена Черненко,  
Наталья Скорлыгина

Швейцария поделилась 
запросами ФНС
Российские компании предупреждают о проверках

Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) от-
правил в Минфин свои замечания 
к проекту «Основные направления 
налоговой политики на 2016–2018 
годы». Предприниматели хотят ви-
деть в документе позицию прави-
тельства по части бурно растущих 
неналоговых платежей, а также по 
налогу на финансовый результат 
нефтяников. Кроме этого в РСПП 
видят риски законодательного за-
крепления понятий о злоупотребле-
нии правом налогоплательщика и 
рассуждают о том, что свежепри-
нятая амнистия капитала крупный 
бизнес практически не затрагивает.

Согласно имеющемуся у 
”
Ъ“ заклю-

чению на проект основных направле-
ний (внесены Минфином в правитель-
ство в конце апреля), крупный бизнес 
поддержал такие новации, как созда-
ние системы предварительных налого-
вых разъяснений по последствиям сде-
лок, льготы по налогу на прибыль для 
новых производств и упрощенную схе-
му получения патента самозанятыми.

Из критических замечаний — в 
РСПП считают необходимым допол-
нить проект результатами проведен-
ной инвентаризации неналоговых 
платежей (подробнее см. на этой же 
странице). Предприниматели отмеча-
ют, что на фоне объявленного Влади-

миром Путиным моратория на увели-
чение фискальной нагрузки ненало-
говые платежи показывают бурный 
рост. Крупный бизнес хочет подстра-
ховаться и в части обещанного неуве-
личения непосредственно налоговой 
нагрузки, настаивая на закреплении 
в документе тезиса о подготовке от-
рицательных отзывов правительства 
на любые законопроекты, предлагаю-
щие повышение налогов.

РСПП предлагает Минфину четче 
обозначить свою фискальную страте-
гию в нефтегазовом секторе, в том чи-
сле оценить возможность перехода на 
налог на финансовый результат (НФР; 
лоббируется Минэнерго и нефтяными 
компаниями). Поддерживая послед-
них, РСПП для отработки администри-
рования предлагает провести апроба-
цию НФР с 2016 года на пилотных ме-
сторождениях. Крупный бизнес также 
хотел бы добиться права уменьшения 
начисленного в бюджет НДПИ на сум-
му затрат по произведенным геолого-
разведочным работам.

В части администрирования биз-
несмены предлагают Минфину закре-
пить дальнейшее развитие механизма 
консолидированных групп налогопла-
тельщиков (целесообразность которого 
оспаривают многие губернаторы, видя-
щие в нем риски для бюджетов своих 
регионов) и совершенствовать законо-

дательство о трансфертном ценообра-
зовании. Что касается рисков, то их 
бизнес видит во введении в налоговое 
законодательство терминов «злоупо-
требление правом налогоплательщи-
ка» и «необоснованная налоговая выго-
да». В РСПП подчеркивают, что рассма-
триваемый сейчас Госдумой соответст-
вующий законопроект не определяет, 
каким образом компания может под-
твердить, что основной целью сделки 
не является неуплата налогов.

Комментировавший вчера «Основ-
ные направления…» глава РСПП Алек-
сандр Шохин оценил и последнюю реа-
лизованную инициативу властей — ам-
нистию капиталов (соответствующий 
закон Госдума приняла на прошлой не-
деле). По его словам, закон об амнистии 
«не затронул умы и сердца крупного биз-
неса», поскольку он считает, что этот за-
кон предназначен не ему: у крупных 
компаний нет проблем с возвратом не-
законно вывезенных капиталов. По мне-
нию господина Шохина, это «закон для 
физлиц, малых и средних компаний, 
крупный бизнес считает, что он прозрач-
ный». Что же касается деофшоризации, 
то многие члены РСПП, подчеркивают 
в объединении, уже сменили юрисдик-
цию на российскую, продемонстриро-
вав готовность платить налоги в РФ.

Дарья Николаева,  
Вадим Вислогузов

Крупный бизнес не нуждается 
в прощении
В РСПП считают, что амнистия капиталов писана не для него

По данным 
”
Ъ“, ФНС начала кон-

солидацию данных под запуск феде-
рального центра еще в 2014 году. С на-
чала 2015 года. в расчете на постоян-
ную работу с использованием мощно-
стей ЦОД запущена автоматизирован-
ная система контроля (АСК) «НДС-2» — 
в I квартале 2015 года система, выявля-
ющая «разрывы» в цепочках по упла-
те НДС, существенно повысила сборы 
налога в условиях общего сокращения 
начисления других налогов. Первое же 
пока применение ЦОД, которое, оче-
видно, почувствуют все налогоплатель-
щики,— с апреля 2015 года мощности 
центра позволили ФНС ввести в дей-
ствие систему электронного риск-ори-
ентированного контроля. Пока систе-
ма, позволяющая ФНС «раскрашивать» 
налогоплательщиков по группам ри-
ска (высокорисковый «красный», «жел-
тый», «зеленый» с минимальными ри-
сками) и ориентировать проверки, ра-
ботает только с НДС. Далее возможна 
работа с другими группами налогов. 
Фактически же речь идет о создании 
уже с 2015 года в отношении всех нало-
гоплательщиков России, как физлиц, 
так и юрлиц, индивидуальных «нало-
говых историй».

Возможности ФНС, представляемые 
крупнейшим проектом в сфере big data 
в РФ, расширятся к 2017 году на поря-
док. Централизация налоговой инфор-
мации позволяет обеспечить для лю-
бого налогоплательщика экстерри-
ториальность обслуживания (любые 
операции, связанные с ФНС, в любой 
инспекции вне зависимости от реги-
страции налогоплательщика) и «бес-
контактность» работы ФНС — какая-
либо необходимость контакта налого-
вого инспектора и налогоплательщи-
ка в системе отпадает, это снижает воз-
можности «низовой» коррупции. Резко 
расширяются и возможности «обсчета» 
ФНС консолидированных групп нало-
гоплательщиков в единой базе данных 
и вычисления схем оптимизации на-
логообложения.

Консолидация данных ФНС дает и 
новые возможности (в том числе для 
законодателей и Минфина) видоизме-
нять налоговые режимы. Так, техни-
чески «единый налоговый файл», бу-
дучи сопоставлен с данными баз дан-
ных ЗАГС, позволяет вводить вычеты 
для домохозяйств, а в случае с данны-
ми ПФР и соцслужб — видоизменять 
налоговые вычеты в зависимости от 
дохода физлиц, то есть двигаться в сто-
рону адресной соцполитики без круп-
ных затрат (см. 

”
Ъ“ от 25 мая). Нако-

нец, без обработки данных кадастра 
по всей стране параллельно с «еди-
ным файлом» невозможно взаимодей-
ствие ФНС по налогу на недвижимость 

физлиц. В распоряжении налоговиков 
данные о всех объектах недвижимо-
сти, принадлежащих физлицу по всей 
стране, могут быть получены практи-
чески мгновенно.

Возможна в теории и «привязка» 
данных ФНС к данным банковских 
трансакций, и эффективный обмен 
данными о налоговых операциях с дру-
гими юрисдикциями (что существенно 
сократило бы возможности трансгра-
ничной налоговой оптимизации), дру-
гие проекты в сфере big data, которые 
еще несколько лет казались непредста-
вимыми. Так, в налоговой службе уже 
говорят о предстоящей с 2018 года ин-
теграции своих услуг в единый сервис 
госуслуг. Это позволит «рывком» прео-
долеть некоторое отставание РФ от наи-
более продвинутых юрисдикций в сфе-
ре «электронного государства».

В любом случае Минфин, основной 
бенефициар системы ЦОД, с 2016–2017 

года получит в руки инструмент, суще-
ственно усиливающий его реальные и, 
что более рискованно, и потенциаль-
ные возможности по отношению к биз-
несу и предпринимателям. В этом есть 
и положительные, и отрицательные 
стороны: «скачки» в эффективности 
сбора налогов воспринимаются (на-
пример, по опыту Италии 2000-х) как 
разовое ухудшение делового климата 
в виде роста эффективной ставки на-
логов в юрисдикции. Пока же главные 
выигрывающие от стремительно расту-
щей «прозрачности» налогоплательщи-
ка — отрасли, в которых сравнительно 
мало распространена конкуренция че-
рез уход от налогов, а также сама ФНС, 
получающая возможность увеличить 
сборы за счет роста эффективности ад-
министрирования. По данным 

”
Ъ“, из 

1,34 трлн руб. роста налоговых посту-
плений 2014 года в сравнении с 2013 
годом ведомство Михаила Мишустина 
относит на счет качества администри-
рования 406 млрд руб., на рост индек-
са-дефлятора ВВП — 515 млрд руб., на 
увеличение ставок НДПИ и акцизов — 
375 млрд руб., на счет физического ро-
ста ВВП — 47 млрд руб. 

Дмитрий Бутрин

Большой и очень жесткий диск

Руководителя ФНС Михаила  
Мишустина (слева) с запуском 
дубнинского ЦОД будут отяго-
щать намного большие познания 
о налоговых практиках россий-
ского бизнеса  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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новости

Губернаторы Пензенской 
и Тамбовской областей 
Василий Бочкарев и Олег 
Бетин ушли в отставку. Они 
были старожилами губерна
торского корпуса — руково
дили областями 17 и 16 лет 
соответственно. Временно 
исполняющими обязанно
стями глав регионов прези
дент назначил  спикеров зак
собраний Ивана Бело зер
цева и Александра Ники
тина. Серьезной конкурен
ции на выборах в сентябре 
у них не предвидится.

Василий Бочкарев и Олег Бе-
тин ушли в отставку в связи с 
окончанием срока полномочий. 
Оба — губернаторы так называ-
емого ельцинского призыва (см. 
справки). Два года назад госпо-
дин Бочкарев говорил о том, что 
планирует участвовать в выбо-
рах в 2015 году, а на прошлой не-
деле заявил, что уходит в отстав-
ку. Экс-глава планирует восполь-
зоваться так называемым отло-
женным мандатом депутата зак-
собрания. Ему он нужен для того, 
чтобы стать членом Совета феде-
рации (СФ) — этот пост остается 
вакантным после ухода в мар-
те на пост главы Россотрудниче-
ства Любови Глебовой. Олег Бе-
тин сообщил, что написал заяв-
ление об отставке (полномочия 
истекают в июне) «прямо перед 
отпуском», около двух недель на-
зад. Отставку он воспринял «без 
горечи»: «В Совет федерации не 

пойду. Мне нравится конкрет-
ная, предметная работа». Вчера 
же пресс-служба правительства 
сообщила, что он назначен заме-
стителем главы Минстроя.

Преемниками ушедших глав 
стали спикеры областных заксо-
браний. Иван Белозерцев в 2004 
году был избран в гордуму Пен-
зы и стал ее председателем — 
главой города. В 2012 году он 
был избран в заксобрание реги-
она и стал спикером. На прош-
лой неделе сын врио главы об-
ласти Александр был назначен 
на пост заместителя председа-

теля правительства региона. Де-
путат заксобрания от КПРФ Ге-
оргий Камнев сказал, что «Иван 
Белозерцев — лучший канди-
дат, который есть на сегодняш-
ний день. Это наиболее уважае-
мый политик в регионе, люди в 
целом относятся к нему хорошо. 
Надеемся, что при нем область 
будет процветать».

Характеристику тамбовско-
му врио дал 

”
Ъ“ сам Олег Бетин: 

«Никитин — хороший, умный 
парень. Это мой преемник и вос-
питанник, я рекомендовал на-
значить его». Александр Ники-

тин с 2009 года возглавлял Ми-
чуринский государственный аг-
роуниверститет, в 2011 году был 
избран в облдуму и стал ее спи-
кером. В области его вчера так-
же называли «лучшим из воз-
можных вариантов». «Бетин ру-
ководил областью с перерыва-
ми почти 20 лет, в последнее 
время были видны признаки 
застоя. Региону нужен энергич-
ный и при этом местный руко-
водитель. Никитин — яркий и 
талантливый человек, он разби-
рается в экономике АПК и мето-
дах ее поддержки»,— сказал 

”
Ъ“ 

депутат облдумы Михаил Кор-
нев. «Никитин во главе облдумы 
набирался необходимых для гу-
бернаторства знаний. Он общал-
ся с муниципалитетами, бизне-
сом, силовиками, его знают»,— 
считает глава администрации 
Котовска Алексей Плахотников.

Депутат облдумы от КПРФ 
Александр Жалнин, напротив, 
отнесся к назначению «с трево-
гой»: «У нас тут выжженное по-
ле, а новый глава никогда 

”
не 

ходил по земле“. Бетину нуж-
но было делать Никитина пер-
вым замом и воспитывать его». 

«Никаким своим человеком Бе-
тину и его команде Никитин не 
был»,— утверждает источник 

”
Ъ“ в окружении и. о. главы об-

ласти. Он отметил, что госпо-
дин Никитин представлял Ми-
чуринск, который считается на-
учной столицей региона. «Ко-
манда Бетина постоянно встав-
ляла Никитину палки в колеса, 
ведь было понятно, что он един-
ственный, кто более или менее 
похож на преемника»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

Выборы глав Пензенской и 
Тамбовской областей пройдут 

13 сентября. Скорее всего, Иван 
Белозерцев будет выдвинут от 
«Единой России» (муниципаль-
ный фильтр — 8%). Уже объяв-
лено, что кандидатом от ЛДПР 
станет депутат Госдумы Антон 
Ищенко. Политолог Александр 
Кынев отметил, что Пензенская 
область была одним из жестко 
управляемых субъектов РФ: «В 
регионе может возникнуть так 
называемый 

”
посттоталитарный 

синдром“, когда после ухода ру-
ководителя, занимавшего место 
длительное время, возникает 
период разбалансировки. В это 
время выдвигаются новые фигу-
ры и конфликты. Политическая 
жизнь в Пензе скоро оживится».

«Выстроенная при Бетине 
электоральная система вряд 
ли даст сбой: статусных конку-
рентов у Никитина нет»,— оха-
рактеризовал предвыборную 
ситуацию в Тамбовской обла-
сти политолог Владимир Сла-
тинов. Необходимым количе-
ством муниципалов (фильтр — 
7%) располагает только «Единая 
Россия». Глава обкома КПРФ Ан-
дрей Жидков, уже рекомендо-
ванный для выдвижения в гу-
бернаторы, сказал 

”
Ъ“, что для 

него смена губернатора — «ря-
довая новость», так как «комму-
нисты борются не с персонали-
ями, а с системой власти».

Ася Сафиуллина,  
Саратов;  
Всеволод Инютин,  
Воронеж

Губернаторов-старожилов заменили спикеры
Василий Бочкарев собрался в Совет федерации, Олег Бетин назначен в Минстрой

Иван Белозерцев (в центре на фото слева) и Александр Никитин (на фото справа) сменили посты спикеров заксобраний на губернаторские кресла
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Олег Бетин впервые возглавил Тамбовскую область по указу 
президента 24 марта 1995 года, но 24 декабря того же года покинул 
пост, проиграв выборы. 31 декабря 1999 года, после победы на сле-
дующих выборах, он вновь вступил в должность. В общей сложности 
господин Бетин провел на посту 5902 дня.

С 1 января 2000 года по 1 января 2015-го население области 
сократилось на 13,8% (с 1,23 млн до 1,06 млн человек). По этому 
показателю регион опустился с 44-го на 50-е место по стране. Рожда-
емость выросла на 32%: с 7,4 на 1 тыс. населения в 1999 году до 
9,8 — в 2014-м. Но по этому показателю область скатилась с 67-го на 
84-е место. Смертность за тот же период снизилась почти на 
13% — с 18,7 на 1 тыс. населения (84-е место) до 16,3 (78-е).

Средняя заработная плата в 2000–2014 годах выросла 
в 16,8 раза (с 1,24 тыс. до 20,8 тыс. руб.), средняя пенсия — 
в 12,5 раза (с 776 руб. до 9,7 тыс. руб.). По зарплате область 
опустилась с 71-го на 73-е место по стране, а по пен-

сиям — с 66-го на 78-е. За тот же период численность 
безработных сократилась более чем вдвое — с 47,6 тыс. 
(24-е место) до 22,8 тыс. человек (21-е).

В 1999 году валовой региональный продукт равнялся 
16,75 млрд руб. (50-е место), к 2013 году он достиг 235,9 млрд 
руб. (52-е). Дефицит регионального бюджета сократился 
на 1,4 процентного пункта. В 1999 году доходы составили 
1,27 млрд, расходы — 1,36 млрд руб. (дефицит 6,6%). На 2015 год 
запланированы доходы 36,99 млрд руб., расходы — 39,01 млрд (де-
фицит 5,2%). Индекс промпроизводства в 2014 году соста-
вил 108% к предыдущему году (11-е место по росту среди субъектов 
РФ). В 1999 году этот показатель был на уровне 114,8% (24-е).

Число зарегистрированных преступлений сократилось 
на 43% — с 20,16 тыс. в 1999 году до 11,47 тыс. в 2014-м. По этому 
показателю регион занимает 54-е место в РФ.

Евгений Козичев

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  В А С И Л И Я  Б О Ч К А Р Е В А

Василий Бочкарев возглавил Пензенскую область 18 апреля 
1998 года и проработал на посту губернатора 6 246 дней.

За время его правления население области сократилось 
на 10,5% — с 1,52 млн человек на 1 января 1998 года до 1,36 млн 
на 1 января 2015-го. По этому показателю регион опустился с 33-го 
на 35-е место по РФ. Рождаемость увеличилась почти 
в полтора раза — с 7,4 на 1 тыс. населения в 1997 году (75-е 
место) до 10,9 по итогам 2014-го (78-е). Смертность за тот же 
период упала на 1,9% — с 15,1 (64-е место) до 14,8 на 1 тыс. 
населения (63-е).

Среднемесячная заработная плата в регионе в 2000–2014 
годах выросла в 17,7 раза (с 1,26 тыс. до 22,4 тыс. руб.), 
средняя пенсия увеличилась в 12 раз (с 801,2 руб. до 9,9 тыс. 
руб.). По зарплате область поднялась с 69-го на 57-е 
место по стране, а по пенсиям опустилась с 53-го на 
68-е. За тот же период численность безработных сокра-

тилась почти втрое — с 86,4 тыс. (50-е место) до 32,6 тыс. 
человек (38-е).

В 1998 году валовый региональный продукт равнялся 
10,5 млрд руб. (54-е место), к 2013 году он достиг 270,9 млрд 
руб. (49-е место). Дефицит регионального бюджета сни-
зился с 26,3% до 3,7%. В 1997 году бюджет был исполнен 
с дефицитом в 520 млн руб. (доходы — 1,46 млрд руб., расходы — 
1,98 млрд руб.). На 2015 год запланирован дефицит в 1,6 млрд руб. 
(доходы — 41,6 млрд руб., расходы — 43,2 млрд руб.). Индекс 
промпроизводства в 2014 году составил 107,4% к преды-
дущему году (14-е место по росту). В 1997 году этот показатель был 
на уровне 97,5% (47-е место).

Число зарегистрированных преступлений сократилось 
на 2% — с 13,7 тыс. в 1997 году до 13,4 тыс. в 2014-м. По этому 
показателю регион занимает 45-е место.

Анна Токарева
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Как стало известно ”Ъ“, проведен-
ный в рамках дела об убийстве Бо-
риса Немцова адвокатский опрос 
показал, что две женщины, став-
шие свидетельницами убийства 
на Большом Москворецком мосту, 
могли сопровождать политика от 
самого Bosco cafe в ГУМе, в кото-
ром он ужинал за полчаса до ги-
бели. В свою очередь, следствие 
уже установило, что вызвавшие 
подозрение у защиты дамы не бы-
ли сотрудниками скрытно следив-
шей за оппозиционером наружки.

О двух женщинах, находивших-
ся на Большом Москворецком мосту 
27 февраля около 23:30 и, возможно, 
видевших обстоятельства расстре-
ла Бориса Немцова, стало известно в 
первые дни расследования благода-

ря показаниям еще одного свидете-
ля, Евгения, шедшего в тот вечер сле-
дом за политиком и его спутницей. 
По словам Евгения, находившегося 
примерно в 150 метрах от места по-
кушения и не видевшего сам момент 
стрельбы, возле упавшего на троту-
ар господина Немцова сначала нахо-
дились три женщины. Это его спут-
ница, украинская модель Анна Ду-
рицкая, которую киллер по какой-
то причине пощадил, и две так и не 
установленные в дальнейшем дамы. 

Как указал Евгений, эти две, в от-
личие от госпожи Дурицкой, не ста-
ли ждать, пока он пройдет разделяю-
щую его с местом происшествия ди-
станцию, и «быстрым шагом» спусти-
лись с моста вниз по лестнице, веду-
щей на набережную.

Отметим, что интерес участников 
расследования к паре неизвестных 
свидетельниц, можно сказать, про-
пал после высказанного предположе-
ния о том, что женщины являются со-
трудницами оперативно-поисковых 
подразделений, осуществлявшими 
негласное наблюдение за лидером 
оппозиции Немцовым. Их, мол, все 
равно не рассекретят, а следователь-
но, и рассчитывать на их свидетель-
ские показания бесполезно.

Между тем, как стало известно 

”
Ъ“, следствие все же обратилось с со-

ответствующими запросами в ФСБ 
и МВД и уже получило из обоих ве-
домств ответы, из которых следова-
ло, что скрытое наблюдение за Бори-
сом Немцовым 27 февраля вообще не 
осуществлялось.

Еще более остро женская тема 
встала перед расследованием после 
адвокатского опроса, проведенно-
го защитником обвиняемого по де-
лу Тамерлана Эскерханова Розой Ма-
гомедовой. Как рассказала 

”
Ъ“ госпо-

жа Магомедова, собирая доказатель-
ства непричастности своего клиента 
к преступлению, она решила опро-
сить в том числе и администратора 
Bosco cafe в ГУМе, в котором Борис 
Немцов и Анна Дурицкая ужинали 
за полчаса до гибели политика.

Из показаний этого свидетеля ад-
вокат Магомедова выяснила, что в 
23 часа, перед закрытием кафе, в за-
ле находилось всего четыре посети-
теля — оппозиционер с подругой и 
две женщины средних лет, сидев-
шие за соседним столиком. Поли-
тик, которого менеджер лично про-
водил до дверей, покинул заведение 
около 23:05. За ним следом с разни-
цей в минуту вышла женская пара. 
Предметно описать последних по-
сетительниц администратор Bosco 
cafe, по словам защитника, не смог 
— прошло слишком много времени.

«Мы полагаем, что следствие 
должно установить всех женщин, 
находившихся возле Бориса Немцо-
ва незадолго и сразу после его гибе-
ли,— считает Роза Магомедова.— 
Если выяснится, что в кафе и на мо-
сту присутствовали одни и те же да-
мы, нужно будет разобраться, слу-
чайно ли они там оказались».

Сергей Машкин

Высшая аттестационная комис-
сия (ВАК) вчера представила но-
вый перечень научных журналов, 
публикация в которых является 
обязательной для защиты дис-
сертации. По словам ученых, 
этот список стал «громом среди 
ясного неба» — из 2269 изданий 
в нем остались лишь 163, при-
чем далеко не все из них извест-
ны в научном сообществе. В ВАК 
объясняют, что список не являет-
ся окончательным — он будет по-
полняться до 15 декабря. Вместе 
с тем в комиссии подтвержда-
ют, что ужесточили требования к 
журналам, поэтому их число если 
и вырастет, то ненамного.

Министерство образования и на-
уки РФ в 2014 году начало формиро-
вать новый перечень научных жур-
налов, публикации в которых за-
считываются при защите диссерта-
ций. Ведомство заявляло, что наме-
ревается таким образом избавить-
ся от многочисленных «мусорных» 
журналов, которые за деньги публи-
куют любые статьи, не обращая вни-

мания на их качество. Предполага-
лось, что обновленный список на-
учных изданий будет подготовлен 
1 июля 2015 года. Однако вчера Выс-
шая аттестационная комиссия опу-
бликовала на своем официальном 
сайте перечень из 164 наименова-
ний: 64 издания, цитируемые толь-
ко в России, и 99 журналов, вклю-
ченных в международные научные 
базы данных. Стоит отметить, что в 
2014 году в аналогичном списке на-
считывалось 2269 изданий.

«Этот настоящий гром среди яс-
ного неба для тысяч аспирантов и 
докторантов, которые прямо сей-
час готовят свои диссертации,— за-
явила 

”
Ъ“ доктор исторических на-

ук, профессор Института этнологии 
и антропологии имени Миклухо-
Маклая РАН Наталья Пушкарева.— 
Каждый аспирант должен иметь не 
менее трех публикаций в журналах 
из перечня, а докторанты — не ме-
нее 15 статей. Совершенно очевид-
но, что множество российских уче-
ных никак не успеют вклиниться в 
этот короткий список».

Госпожа Пушкарева указала, что 
в новый список не попали самые 
значимые для российских истори-
ков журналы — «Вопросы истории», 
«Российская история», «Этнографи-
ческое обозрение» и «Антропологи-
ческий форум», а также «Вестники» 
абсолютного большинства россий-
ских университетов. «Такая же ситу-
ация у филологов, социологов, фило-
софов, представителей естественных 
наук»,— подчеркнула профессор. «В 
новом списке только один журнал по 
теме международных отношений,— 
рассказал 

”
Ъ“ доцент МГИМО Андрей 

Сушенцов.— Впереди нас ждут три 
года бунта не успевших защититься 
аспирантов и докторантов».

Глава ВАК Владимир Филиппов 
заявил 

”
Ъ“, что ученые не так поняли 

ведомство. «Это только первая часть 
списка, работа над нам будет продол-
жаться и дальше,— сказал господин 
Филиппов.— Специальная комис-
сия собирается каждую пятницу и 
рассматривает заявку каждого жур-
нала». При этом глава ведомства под-
черкнул, что журналы отбираются 

по новым, более жестким правилам, 
поэтому итоговый список все равно 
уже не будет таким обширным, как 
ранее. «Издание должно выходить 
минимум два года до того, как по-
дать заявку. Периодичность должна 
составлять не менее четырех выпу-
сков в год,— сказал он.— В редкол-
легии должны быть только признан-
ные специалисты по теме журнала 
— уровня доктора наук».

Впрочем, все эти требования не 
касаются российских журналов, 
которые попали хотя бы в одну из 
международных баз данных — Web 
of Science, Scopus, Springer и других. 
Такие журналы автоматически при-
знаются авторитетными, но им так-
же нужно прислать просьбу о вклю-
чении в список. По словам господи-
на Филиппова, из-за объема рабо-
ты ВАК приняла решение продлить 
срок составления списка до 15 дека-
бря. «До этого срока аспиранты мо-
гут защищаться с публикациями в 
журналах из старого списка»,— под-
черкнул глава ВАК.

Александр Черных

Вчера стало известно, что  
московская полиция возбуди- 
ла уголовное дело в отноше- 
нии руководства разоривше- 
гося Мастер-банка, которое  
подозревается в выдаче заве- 
домо невозвратных кредитов  
на 17 млрд руб., что в итоге и 
привело к банкротству банка.  
Заявителями по делу выступают 
ЦБ и АСВ, проводящее конкурс-
ное производство в Мастер- 
банке. Отметим, что предста-
витель АСВ с августа прошло-
го года обращался в правоох-
ранительные органы, пытаясь 
добиться уголовного преследо-
вания банкиров. В полиции затя-
нувшиеся проверки объясняют 
большим количеством свидете-
лей и материалов.

Следственное управление УВД по 
Центральному округу (ЦАО) Москвы 
12 мая возбудило уголовное дело по 
факту преднамеренного банкротства 
(ст. 196 УК) ОАО «Мастер-банк». Ущерб 
от противоправной деятельности 
злоумышленников, по подсчетам 
следствия, составил более 17 млрд 
руб. «Установлено, что лица из числа 
бывших руководителей Мастер-бан-
ка с августа 2012 по август 2013 года 
совершили действия по выдаче заве-
домо невозвратных кредитов, офор-
мленных как на физических лиц, 
так и на различные юридические ли-
ца»,— сообщила официальный пред-
ставитель МВД Елена Алексеева. В хо-
де расследования было установлено 
более 170 физических лиц и 200 ком-
мерческих организаций, на которые 

были оформлены подобные креди-
ты. Госпожа Алексеева отметила, что 
полицейские уже выяснили, что гра-
ждане в действительности договоры 
не заключали, а фирмы, задейство-
ванные в криминальной схеме, име-
ли признаки фиктивности. По ее сло-
вам, противоправные действия фи-
нансистов вызвали сокращение ак-
тивов Мастер-банка, который не смог 
удовлетворять требования кредито-
ров и вкладчиков, в связи с чем у не-
го 20 ноября 2013 года была отозва-
на лицензия на осуществление бан-
ковских операций, а затем 16 января 
2014 года он признан банкротом. 

На момент отзыва лицензии Мас-
тер-банк входил в сотню крупнейших 
банков по активам и капиталу. При 
этом, согласно заявлениям ЦБ, объем 
сомнительных операций Мастер-бан-
ка, в том числе по незаконному обна-
личиванию денежных средств, за год 
достигал 200 млрд руб. Кстати, пер-
вое уголовное дело на сотрудников 
Мастер-банка, в том числе его быв-
шего вице-президента Евгения Рога-
чева, обвиняемых в незаконной бан-
ковской деятельности в составе орга-
низованной группы, сопряженной с 
извлечением дохода в особо крупном 
размере (п. «а» и п. «б» ч. 2 ст. 172 УК 
РФ), вскоре должно дойти до суда.

В уголовном же деле пока нет фи-
гурантов — полицией проводятся 
следственные действия, направлен-
ные на установление лиц, причаст-
ных к совершению преступления.

Отметим, что признаки хищения 
имущества Мастер-банка и его пред-
намеренного банкротства были вы-

явлены конкурсным управляющим 
от АСВ еще в прошлом году. Первое за-
явление о том, что руководители ра-
зорившегося банка могли совершить 
соответствующие преступления, бы-
ло направлено в ГУЭБиПК МВД еще 
13 августа 2014 года. Из центрально-
го антикоррупционного ведомства 
его через несколько дней переправи-
ли в ОЭБиПК УВД ЦАО, который в хо-
де проверки подтвердил данные АСВ, 
но дело тогда не было возбуждено. За-
тем, как сообщается на сайте АСВ, по 
результатам проверки заявление не-
однократно (7 ноября 2014 года и 13 
февраля 2015 года) направлялось в 
следственное управление УВД ЦАО 
«для принятия процессуального реше-
ния». Возбуждено же дело было толь-
ко по результатам обращения, направ-
ленного 25 марта этого года. Впрочем, 
в московской полиции сообщили, что 
решение вопроса с возбуждением де-
ла затянулось исключительно из-за 
огромного количества документов и 
свидетелей, проходящих по делу.

В АСВ 
”
Ъ“ подтвердили, что обра-

щались с заявлениями в правоохра-
нительные органы по факту предна-
меренного банкротства Мастер-бан-
ка, рассчитывая, что этот банк в лице 
его конкурсного управляющего в ито-
ге будет признан потерпевшим. При 
этом в АСВ сообщили, что в результа-
те действий экс-руководства Мастер-
банку был причинен ущерб в разме-
ре 10,6 млрд руб., который образовал-
ся из-за разницы между размером де-
нежных средств, выданных в качест-
ве технических кредитов и возвра-
щенных для погашения задолжен-

ности по ним. Кроме того, с заявле-
нием о махинациях в Мастер-банке в 
полицию обращался и ЦБ. Очевидно, 
ущерб в 17 млрд руб. был установлен 
по работе с обращениями АСВ и ЦБ. 
Однако он, как отметили представи-
тели заявителей и МВД, не является 
окончательным и в ходе расследова-
ния может увеличиться в разы.

По данным 
”
Ъ“, как следует из за-

явлений экс-сотрудников банка и ря-
да организаций, инициатором вы-
дачи технических кредитов высту-
пал основатель и бывший предсе-
датель правления Мастер-банка Бо-
рис Булочник. Заемщикам, среди ко-
торых оказались, например, обслу-
живающий персонал самого банки-
ра и менеджеры среднего звена Ма-
стер-банка, при этом объяснялось, 
что руководству кредитного учре-
ждения срочно потребовались на-
личные средства. При этом банк не-
которое время сам обслуживал такие 
кредиты, гася задолженность за тех-
нических заемщиков, однако потом 
это делать перестал, и претензии АСВ 
в итоге были адресованы людям, за-
ключавшим соответствующие дого-
воры. Примерно по такой же схеме 
деньги выводились и на юрлица, ру-
ководители которых были связаны с 
руководством банка.

Покинувший Россию после кра-
ха Мастер-банка Борис Булочник од-
но время находился в Израиле, а сей-
час, по данным источников 

”
Ъ“, пере-

брался на свою историческую роди-
ну — в Винницкую область Украины.

Николай Сергей,  
Елена Ковалева

Мастер-банк  
обанкротился технично
В МВД считают, что банк разорился на технических кредитах для своих

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет России завершил 
расследование скандального уго-
ловного дела в отношении шести 
старших офицеров МВД Татарс-
тана. Они обвиняются в подбросе 
наркотиков ради улучшения пока-
зателей служебной деятельности. 
Вины полицейские не признают, 
утверждая, что сами стали жер-
твами провокации со стороны кол-
лег из регионального управления 
наркоконтроля, один из бывших 
руководителей которого также  
находится под следствием. Инте-
ресно, что основной свидетель  
по делу, уже осужденный нарко-
делец, изначально изобличавший 
сотрудников МВД, теперь активно 
их защищает.

ГСУ СКР завершило расследование 
дела в отношении бывших начальни-
ка полиции — замначальника УМВД 
России по Казани Руслана Халимда-
рова, начальника отдела по борьбе с 
незаконным оборотом наркотиков 
(ОБНОН) этого же управления Дмит-
рия Андриенко, начальника ОБНОН 
республиканского МВД Андрея Алек-
сеева, а также оперуполномоченных 
Марата Садыхова, Якова Кононенко и 
Наиля Сафиуллина. Все они обвиня-
ются в «превышении должностных 
полномочий» (ст. 286 УК РФ) и «неза-
конном обороте наркотиков» (ст. 228 
УК РФ). Каждому полицейскому вме-
няется в вину по несколько преступ-
ных эпизодов, некоторым фигуран-
там инкриминируется и «воспрепят-
ствование осуществлению правосу-
дия и производству предварительно-
го следствия» (ст. 294 УК РФ). «Сейчас 
стороны фактически завершили озна-
комление с материалами расследова-
ния, которые насчитывают около ста 
томов, вскоре дело будет направлено 
в прокуратуру для утверждения обви-
нительного заключения»,— сообщил 

”
Ъ“ источник, близкий к следствию.

Расследование началось со спецо-
перации главного управления соб-
ственной безопасности МВД и СКР, 
проведенной в Казани в конце ноя-
бря 2013 года. Тогда были задержаны 
офицеры Халимдаров, Андриенко, 
Алексеев и Садыхов. В их кабинетах 
при обысках якобы были найдены 
наркотики и оружие. Полицейским 
вменили в вину подброс наркоти-
ков «гражданскому лицу с целью его 
дальнейшего изъятия». Было возбу-
ждено дело о «незаконном хранении 
оружия» (ст. 222 УК РФ), но позже оно 
было прекращено. Между тем казан-
ские суды не только не стали аресто-
вывать офицеров, но и признали са-
мо их уголовное преследование не-
законным. Подозреваемые же утвер-
ждали, что стали жертвами конфлик-
та полицейского ОБНОНа с коллега-
ми из регионального УФСКН.

В итоге дело передали из Татарста-
на в Москву — в ГСУ СКР, решением 
суда офицеры были отстранены от 
исполнения служебных обязаннос-
тей. В августе 2014 года четырех фи-
гурантов вызвали на следственные 
действия в Москву, где Басманный 
суд санкционировал их арест. До это-
го также в Москве был взят под стра-
жу еще один обвиняемый, а в декаб-
ре та же участь постигла сотрудника 
отдела »К» МВД Татарстана Наиля Са-
фиуллина, который ранее стажиро-
вался в ОБНОНе и участвовал в ряде 
оперативных мероприятий. По дан-
ным защиты полицейских, никто из 
них вины до сих пор не признает, все 
продолжают настаивать на провока-
ции со стороны УФСКН.

Между тем на первый план в рас-
следовании неожиданно вышел не-
однократно судимый наркоман и на-
ркоделец казанец Олег Кучаев — по-
терпевший по делу офицеров ОБНО-
На. По версии следствия, обвиняемые 
задержали его осенью 2013 года, под-
бросив наркотики. Однако позже в ин-
тернете появилась видеозапись, на ко-
торой Кучаев рассказывает полицей-
ским под камеру, что поставки через 
него наркотиков якобы контролиро-
вались сотрудниками наркоконтро-
ля. Это видео, кстати, стало одной из 
причин, почему полицейских сразу 
не арестовали. Однако позже дело Ку-
чаева о сбыте наркотиков в составе ор-
ганизованной группы было передано 
из МВД в тот же наркоконтроль. В ито-
ге сложилась парадоксальная ситуа-
ция: обвиняемый в наркоторговле од-
новременно стал и потерпевшим от 
действий задержавших его полицей-
ских. Кстати, Кучаев полностью при-
знал вину, назвал себя жертвой ОБНО-
На, заставлявшего его совершать пре-
ступления, и попросил о рассмотре-
нии его дела в особом порядке. «По мо-
ему субъективному мнению, Кучаеву 
что-то обещали в части смягчения на-
казания за его показания»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат полицейского Алексее-

ва Айрат Хикматуллин. Однако Куча-
ев получил 12 лет 8 месяцев колонии.

Пока шел суд над рецидивистом, 
остроты скандалу между силовыми 
ведомствами добавил тот факт, что в 
Казани в октябре 2014 года по хода-
тайству ГСУ СКР был арестован экс-
начальник оперативной службы УФ-
СКН Татарстана подполковник Юрий 
Казакулов. Он был обвинен по ст. 290, 
ст. 286, ст. 285 и ст. 228 УК РФ (получе-
ние взятки в крупном размере, пре-
вышение должностных полномочий 
и злоупотребление ими, а также орга-
низация незаконного оборота нарко-
тиков). Отметим, что со службы под-
полковник ушел на пенсию всего за 
пару недель до ареста.

Тем временем сразу после выне-
сения ему приговора Олег Кучаев от-
казался от своих прежних показаний 
против полицейских. Сначала, в де-
кабре 2014 года, выступая свидете-
лем на процессе своих подельников-
наркоторговцев, Кучаев заявил, что 
он оклеветал, находясь под давлени-
ем, сотрудников ОБНОНа, а все его 
признания — «плод выдумок следо-
вателя ФСКН». А в январе текущего го-
да, как заявила 

”
Ъ“ адвокат Дмитрия 

Андриенко Амира Марданова, Куча-
ев дал подробные показания на 40 
листах, в которых рассказал о прово-
кационных действия наркополицей-
ских в отношении сотрудников МВД, 
По ее словам, следователи прохлад-
но отнеслись к новым откровени-
ям двойного агента, хотя и поручи-
ли ФСБ провести еще одну эксперти-
зу. «Это позволило нам снять один из 
вмененных в вину эпизодов, и одним 
потерпевшим по делу стало мень-
ше»,— сказала госпожа Марданова.

В свою очередь, адвокат Айрат Хик-
матуллин отметил, что фактически 
расследование в отношении подпол-
ковника Казакулова никак не повлия-
ло на дело полицейских, «хотя упоми-
наются одни и те же фамилии, а рас-
следования ведут следователи из од-
ного и того же отдела ГСУ СКР». Адво-
кат добавил, что защита будет доби-
ваться оправдания полицейских.

Владимир Баринов

Разоблачитель 
полицейских  
встал на их защиту
Закончено дело о противостоянии 
региональных МВД и ФСКН

П О Д Р О Б Н О С Т И И З  П Р И З Н А Н И Й  О Л Е Г А  К У Ч А Е В А

«На самом деле наркотическое средство героин массой 325,3 г, которое было у меня изъято 
по месту жительства в ходе обыска 06.04.2013 года, не подкидывалось мне сотрудниками 
ОБНОН МВД, как я указывал в своем заявлении и показаниях ранее…»

«Тот ролик, который был выложен в декабре 2013 года в сети интернет, в котором я рас-
сказываю о методах работы по созданию преступных сообществ наркоторговцев сотрудника-
ми УФСКН РФ по РТ, полностью соответствует действительности, там я рассказываю правду 
и в настоящее время подтверждаю ее…»

«Я оговаривал сотрудников ОБНОН МВД, а именно Халимдарова, Алексеева, Андриенко 
и других сотрудников, поскольку на меня оказывалось давление со стороны сотрудников 
УФСКН…»

Полицейский Руслан  
Халимдаров считает себя  
жертвой провокации

Бориса Немцова убили  
без наружного наблюдения
Следствие и защита занялись неизвестными свидетельницами преступления

Список разрешенной литературы
ВАК определила, где можно публиковаться соискателям ученой степени
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Традиционные политические силы Ис-
пании — Народная партия и оппозици-
онные социалисты — теряют поддержку 
избирателей. Таков итог местных выбо-
ров, завершившихся успехом «нович-
ков» — левой Podemos («Мы можем») и 
левоцентристской Ciudadanos («Гражда-
не»). Окончательно крест на двухпартий-
ной системе может быть поставлен на 
парламентских выборах, которые прой-
дут до 20 декабря. В оставшиеся ме-
сяцы испанцы будут следить за ситуа-
цией в Греции: идеологически близкая 
Podemos коалиция «Сириза», также при-
шедшая к власти на волне антиправи-
тельственных митингов, пока не оправ-
дывает надежд избирателей.

О том, что двухпартийная система Испа-
нии, просуществовавшая почти 40 лет, «по-
ка не умерла, но уже при смерти», опрошен-
ные 

”
Ъ“ испанские политологи говорили 

еще в конце марта: тогда на региональных 
выборах в Андалусии хороший результат по-
казали левая Podemos и левоцентристская 
Ciudadanos. Итоги воскресных выборов в 
парламенты 13 регионов (из 17) и городские 
советы 8 тыс. населенных пунктов Испании 
дали право говорить о «клинической смер-
ти» прежней системы.

Правящая Народная партия не получи-
ла абсолютного большинства ни в одном ре-
гионе страны, потеряв по сравнению с три-
умфальными для нее выборами 2011 го-
да 2,44 млн голосов (10,5%). Лидер социали-
стов Педро Санчес поспешил объявить о «на-
чале конца» правительства Мариано Рахоя. 
Впрочем, соратники господина Санчеса то-
же остались в проигрыше: они утратили под-
держку 689 тыс. избирателей (минус 2,76% 
по сравнению с предыдущими выборами). 
В абсолютных цифрах «народники» получи-
ли поддержку 27,03% избирателей, социали-
сты — 25,03%.

Голоса двух традиционных политиче-
ских сил Испании перешли партиям но-
вого толка. 1,46 млн голосов (6,55% от об-
щего числа бюллетеней) получила партия 
Ciudadanos. Она возникла в 2006 году в Ка-
талонии, где объединила противников се-
паратизма и национализма, а теперь ста-
ла третьей по значимости силой Испании. 
Представители партии Podemos (сформи-
ровалась в начале 2014 года как политиче-
ское крыло протестного движения «Возму-
щенные») и их союзники, выступавшие под 
разными названиями, вошли в парламенты 
всех автономных сообществ Испании, где 
проходили выборы.

Лидер Podemos Пабло Иглесиас назвал 
воскресенье «магическим и историческим 
днем» для Испании. Он особо отметил, что 
«большие города — это двигатель больших 
изменений» в стране. Борьбу за пост мэра 

Барселоны выиграла активистка Ада Ко-
лау, прославившаяся в разгар банковско-
го кризиса: она помогала испанцам, кото-
рых власти пытались выселять из квартир 
за долги. «Простым людям, которые обыч-
но не обладают никакой властью, выпала 
историческая возможность, и они восполь-
зовались ею,— объявила госпожа Колау.— 
Это победа Давида над Голиафом». В Мад-
риде «народники» с трудом удержали пер-
вое место по числу голосов, но, скорее все-
го, впервые почти за четверть века упустят 
кресло мэра. 71-летняя Мануэла Кармена — 
юрист и лидер движения Ahora Madrid (за-
няло в столице второе место) — как ожида-
ется, сформирует коалицию с социалиста-
ми. Со своим постом распрощается и мэр 
Валенсии, член Народной партии Рита Бар-
бера, руководившая третьим по величине 
городом Испании 24 года.

«Мы победили. У нас не было ничего, а те-
перь мы представлены в органах власти. Нас 
игнорировали, а сейчас мы можем участво-
вать в деятельности мэрий и региональных 
парламентов»,— заявила 

”
Ъ“ активистка 

движения Ahora Madrid Ана Барба. 
После подведения итогов голосования 

Пабло Иглесиас объявил: в Испанию при-
шла «весна перемен», которая продлит-
ся до парламентских выборов (они долж-
ны состояться до 20 декабря). По мнению 
Аны Барбы, результат «народных движе-
ний» на парламентских выборах будет зави-
сеть от того, удастся ли им выступить еди-
ным фронтом. Свою роль, как заявила 

”
Ъ“ 

ведущий научный сотрудник ИМЭМО РАН 
Ирина Прохоренко, сыграет и «греческий 
фактор». С января у власти в Греции нахо-
дится леворадикальная коалиция «Сири-
за», набравшая популярность на фоне эко-
номических проблем благодаря обещанию 
покончить с политикой «затягивания поя-
сов». Представители нового правительства 
Греции ранее заявляли 

”
Ъ“, что их победа 

станет примером для близких по духу сил, 
в первую очередь испанской Podemos (см. 

”
Ъ“ от 20 марта).

Сейчас «Сириза» проходит серьезную 
проверку: можно ли не поступиться заяв-
ленными принципами, но при этом избе-
жать дефолта и вывести страну из кризи-
са. По данным соцопросов, ходом перего-
воров между Афинами и международными 
кредиторами довольны 35% греков, а недо-
вольны — 41%. В феврале речь шла о 72% и 
22,5% соответственно. По мнению Ирины 
Прохоренко, «испанцы будут внимательно 
наблюдать за Грецией, смотреть, насколько 
предвыборные обещания подобных поли-
тических сил расходятся с реальностью и 
могут ли вообще такие люди управлять го-
сударствами».

Павел Тарасенко

Испания меняет  
Народную партию на народ
Участники акций протестов потеснили в местных 
органах власти профессиональных политиков

Поправки в «антимагнитский закон» 
(известен как «закон Димы Яковлева»), ко-
торые позволяют пресекать деятельность 
в России международных и иностранных 
неправительственных организаций, при-
знанных нежелательными, Владимир Пу-
тин подписал 23 мая. «Я хочу, чтобы в на-
шей стране работали организации, дейст-
вующие в интересах страны, а не угрожаю-
щие ее безопасности, обороноспособности 
и конституционному строю»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Золочевский.
В организациях уже заявили, что нормы 

закона определены «нечетко» и допуска-
ют «расширенное и произвольное толко-
вание». «Четких правовых критериев стату-
са нежелательности на территории РФ» нет, 
говорится в обнародованном вчера заклю-
чении уполномоченного по правам чело-
века РФ Эллы Памфиловой. Нет в законе и 
«возможности обжалования решения о ста-
тусе нежелательности в судебном порядке», 
указала она.

Впрочем, депутаты не только пользуются 
уже принятыми нормами, но и думают о но-
вых. Александр Сидякин («Единая Россия») 
попросил генпрокурора Юрия Чайку прове-
сти внеочередную проверку и выяснить, на-
сколько соотносится с законодательством, в 
том числе «Об общественных объединени-
ях», работа «общественного движения 

”
От-

крытая Россия“». От его лица, следует из за-
проса, «ведется активная деятельность по ор-
ганизации и проведению политических ак-
ций» в целях изменения госполитики, «а так-
же формированию общественного мнения в 
этих целях». При этом «Открытая Россия» не 

зарегистрирована как общественное движе-
ние и не имеет его формальных признаков, 
в том числе устава и постоянно действующе-
го органа управления, а значит, фактически 
не ограничена законом, в том числе по ча-
сти финансирования, считает господин Си-
дякин. После ответа Генпрокуратуры, не 
исключает депутат, можно поставить вопрос 
о дополнительном законодательном регули-
ровании таких объединений граждан. 

Запрос генпрокурору господин Сидякин 
направил после того, как повода для внесе-
ния «Открытой России» в реестр НКО—ино-
странных агентов не нашел Минюст. В пись-
ме от 21 мая замминистра юстиции Сергей 
Герасимов уведомил депутата об официаль-
ной регистрации только двух юрлиц с на-
званием «Открытая Россия»: в форме обще-
ства с ограниченной ответственностью и 
в форме межрегиональной общественной 
организации (МОО). Последняя была созда-
на еще в конце 2001 года с участием акци-
онеров НК ЮКОС. Минюст установил, что 

«отдельные положения» устава МОО позво-
ляют ему «участвовать в политической дея-
тельности», но сведениями об участии орга-
низации в ней на территории РФ ведомст-
во «не располагает». Кроме того, по данным 
Росфинмониторинга, с 2012 года организа-
ция иностранного финансирования не по-
лучала. «Она не продолжает деятельность, 
но она не ликвидирована, сдаются отчеты с 
соблюдением законодательства»,— поясни-
ла 

”
Ъ“ соучредитель МОО «Открытая Россия» 

Ирина Ясина.
Ярослав Нилов подчеркивает, что нефор-

мальных объединений много, заставлять их 
регистрироваться или применять санкции 
к ним нельзя: «На основании чего?» Действу-
ющая сейчас «Открытая Россия» — это «сете-
вое общественное движение», такого форма-
та нет в российском законодательстве, как и 
требований к нему, пояснила 

”
Ъ“ представи-

тель «Открытой России» Кюлле Писпанен.
Вячеслав Козлов,  
Александр Черных, Максим Иванов

МИД ФРГ вчера выразил протест в связи 
с запретом на въезд в Россию влиятель-
ному депутату Бундестага от правящей 
партии «Христианско-демократиче-
ский союз» КАРЛУ-ГЕОРГУ ВЕЛЛЬМА-
НУ. В Берлине действия Москвы на-
звали «неприемлемыми». Сам политик 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ 
ЧЕРНЕНКО, что в московском аэропорту 
Шереметьево с ним обращались «край-
не неприветливо» — «как с преступни-
ком». Российские чиновники вчера не 
комментировали инцидент. 

— С какой целью вы прилетели в Москву?
— Я намеревался провести там ряд встреч, 
чтобы обсудить политическое урегулирова-
ние кризиса на Украине.
— А с кем?
— Прежде всего, с главой международно-
го комитета Совета федерации Константи-
ном Косачевым и советником президента 
РФ Сергеем Глазьевым. Оба меня побуждали 
приехать в Россию, говорили, что мне там бу-
дут очень рады и что давно пора обо всем от-
кровенно поговорить. 
— То есть у вас от них было приглаше-
ние?
— Да. Константина Косачева я знаю лет де-
сять. Мы с ним общались еще, когда он был 
членом Государственной думы. Недавно мы 
возобновили контакт, он написал мне, что 
очень заинтересован во встрече. Я с ним до-
говорился, а потом связался и с Сергеем Гла-
зьевым, который мне тоже написал, что бу-
дет очень рад меня видеть в Москве. 
— Виза у вас была?
— Мне, как обладателю дипломатического 
паспорта, виза в Россию не нужна. И со сво-
им нынешним паспортом я ранее неодно-
кратно въезжал в Россию, в последний раз — 
в конце 2013 года. Тогда никаких проблем на 
границе не возникло.
— А что в это воскресенье произошло в 
Шереметьево?
— Я прилетел в 21:30, но меня задержали на 
границе. Два с половиной часа я разбирал-
ся с пограничниками, но безуспешно. При 
этом со мной обращались крайне непривет-
ливо, несколько раз на меня даже кричали 
— громко и грубо. 
— Чего от вас хотели?

— Я не понял, они говорили лишь по-русски. 
Потом меня отвели в отдельное помещение, 
где сообщили, что мне до 2019 года в Россию 
въезд запрещен.
— На каком основании?
— Это мне никто так и не объяснил. Мне 
лишь дали документ (не на бланке, но за 
подписью одного из сотрудников погра-
ничной службы ФСБ РФ), где содержится 
общая ссылка на 27-ю статью федерально-
го закона №114-ФЗ «О порядке выезда из РФ 
и въезда в РФ» (в ней прописаны причины, 
по которым иностранцу может быть запре-
щен въезд в Россию.— 

”
Ъ“). Еще меня пре-

дупредили об уголовной ответственности 
в случае попытки нарушения этого закона. 
И сказали, что я должен следующим же рей-
сом вернуться в Берлин. Следующий рейс 
был только в понедельник утром в 07:20. 
Покидать транзитную зону мне запретили. 
Я провел там всю ночь. Утром ко мне подо-
шли люди — тоже весьма неприветливые 
— в форме и проводили прямо в самолет. 
При этом они забрали мой паспорт и верну-
ли его только на борту. Со мной обращались 
как с преступником. 

полная версия 
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Наступление по всей линии фондов

«Со мной обращались 
как с преступником» 
Депортированный из России немецкий депутат 
рассказал ”Ъ“ о ночи в Шереметьево

D
E

.W
IK

IP
E

D
IA

.O
R

G

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Ф О Н Д  « Д И Н А С Т И Я »

Некоммерческий фонд социальных инвестиций 
«Династия» создан в 2002 году основателем компании 
«Вымпелком» Дмитрием Зиминым. Основные задачи 
фонда — развитие фундаментальной науки и об-
разования, создание условий для работы ученых, 
популяризация науки и просвещение. «Династия» 
ведет более 20 программ и проектов — поддержки 
молодых физиков и математиков, поддержки учителей, 
поддержки одаренных школьников и подготовки буду-
щих ученых, фестивали популярной науки, публичные 
лекции ученых с мировых именем. Ежегодно фонд 
проводит 15 открытых конкурсов, по итогам которых 
распределяются гранты и стипендии. При поддержке 

и участии фонда созданы сайт о фундаментальной 
науке «Элементы» и издательский проект «Библиотека 
фонда ”Династия“», собравшая мировые бестселлеры 
научно-популярной литературы.

Работой фонда руководит совет, возглавляемый 
депутатом Госдумы от «Справедливой России», 
основателем компании «Рольф» Сергеем Петровым. 
Согласно отчетности, в 2014 году фонд израсходовал 
8,4 млн руб., полученных от российских организаций 
и граждан, и 328,3 млн руб., поступивших от междуна-
родных и иностранных организаций, иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства. В 2015 году планируемый 
бюджет программ и проектов фонда — 435 млн руб.

Польша получила  
много обещающего президента
Выборы привели к власти соратника братьев Качиньских

Новым президентом Польши стал кан-
дидат от правой оппозиционной партии 
«Право и справедливость» Анджей Дуда. 
По мнению экспертов, проголосовать за 
малоизвестного политика поляков за-
ставила усталость от правящей в стране 
«Гражданской платформы». Опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты предупреждают: ре-
ализация предвыборных обещаний Ан-
джея Дуды (зачастую популистских) 
потребует «немалых вложений», а кроме 
того, может еще больше осложнить от-
ношения с Москвой.

Еще в апреле мало кто в Польше сомне-
вался, что президентом останется 63-летний 
Бронислав Коморовский — умеренный по-
литик, кандидат от правящей партии «Гра-
жданская платформа». Но в итоге победу 
вырвал 43-летний Анджей Дуда. До старта 
президентской гонки господин Дуда был 
малоизвестен: ранее он баллотировался на 
пост мэра родного Кракова, был депутатом 
Сейма, а также в 2014 году по партийным 
спискам прошел в Европарламент.

На президентских выборах господин Ду-
да выступил кандидатом от оппозиционной 
партии «Право и справедливость», которую 
возглавляет брат-близнец погибшего прези-
дента страны, экс-премьер Ярослав Качинь-
ский. Как и подобает представителю этого 
политического лагеря, Анджей Дуда гораздо 
чаще, чем Бронислав Коморовский, апел-
лирует к традиционным, консервативным 
и религиозным ценностям. Дуда зачастую 
выступает с популистских позиций: за укре-
пление роли Польши в ЕС и против «диктата 
Брюсселя», а также за снижение пенсионно-
го возраста (повышен в 2012 году) с 67 до 65 
лет. Евроскептицизм господина Дуды проя-
вился и в его отрицательном отношении к 
переходу страны на евро. Принятие реше-
ния по этому вопросу было отложено как ми-
нимум до конца текущего года. По мнению 
Анджея Дуды, отказ от злотого приведет к ро-
сту цен, как это произошло в других государ-
ствах Восточной Европы, которые вошли в 
зону евро. В целом, по подсчетам Gazeta 
Wyborcza, стоимость реализации его пред-
выборных обещаний составляет от 175 млрд 
до 300 млрд злотых (от $47 млрд до $80 млрд).

Значительную часть голосов Анджею Ду-
де обеспечил традиционный электорат кон-
серваторов — жители сельской местности и 
небольших городов, прежде всего на восто-
ке страны, тогда как варшавская интеллиген-
ция и пресса явно симпатизировали господи-
ну Коморовскому, воспринимая его как бо-
лее современного и европейски ориентиро-
ванного политика. Активно голосовала за Ан-
джея Дуду и молодежь, критически настроен-
ная в отношении «Гражданской платформы», 
которая находится у власти с 2007 года. По 
мнению экспертов, не исключено, что правя-
щая партия может проиграть и осенние пар-
ламентские выборы. «Надо бороться за пол-
ный пакет,— предвкушала очередную побе-
ду глава избирательного штаба Анджея Дуды 
Беата Шидло.— Анджей Дуда будет президен-
том, Ярослав Качиньский — премьером».

В области внешней политики — и в осо-
бенности на российском направлении — 
приход нового главы государства едва ли 
приведет к изменениям в позиции Варша-
вы, убеждены опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. 

Как была она одним из самых жестких оппо-
нентов Москвы, так и останется. Как реши-
тельно выступала против смягчения санк-
ций, так и будет выступать.

Момент, который еще предстоит прояс-
нить,— как президент Дуда, ориентирую-
щийся на патриотически настроенный элек-
торат, будет относиться к таким специфиче-

ским инициативам властей Украины, как ге-
роизация Украинской повстанческой армии 
(УПА), устроившей в 1943 году Волынскую 
резню, жертвой которой стали десятки ты-
сяч поляков. Бронислав Коморовский ком-
ментировал эту тему весьма сдержанно, не 
желая создавать Киеву дополнительные про-
блемы на международной арене. В Польше с 
таким «деликатным подходом» согласны не 
все. В том числе не был согласен и сам госпо-
дин Дуда, когда выступал в качестве канди-
дата в президенты. В одном из предвыбор-
ных выступлений он пообещал «поднять те-
му героизации УПА в диалоге с Киевом».

Открытым остается и вопрос о разме-
щении в стране постоянных военных баз 
НАТО. «В Польше должны появиться базы 
альянса, желательно совместные, с привле-
чением польских военных,— заявил госпо-
дин Дуда в ходе предвыборных дебатов.— 
Необходимо добиваться, чтобы это решение 
было принято на саммите НАТО в Варшаве в 
следующем году».

Впрочем, как пояснил 
”
Ъ“ бывший посол 

Польши при НАТО, профессор варшавско-
го университета Вистула Ежи Мария Новак, 
«то, что Дуда хочет разместить в Польше базы 

НАТО, еще не означает, что они будут разме-
щены». «Такое решение должно быть приня-
то Североатлантическим советом и поддер-
жано всеми членами союза,— пояснил со-
беседник 

”
Ъ“.— Сегодня я не вижу готовно-

сти альянса открыть базы в Польше. Это про-
тиворечит решению саммита НАТО в Мад-
риде в 1997 году, когда было оговорено, что 
на территории новых членов — Чехии, Вен-
грии и Польши — не могут быть размещены 
ни ядерное оружие, ни существенные бое-
вые силы. Большая часть членов НАТО счи-
тает, что повода для размещения баз в Поль-
ше нет. Тем более что подобный шаг потребу-
ет немалых вложений и может еще больше 
осложнить отношения с Россией».

Польский дипломатический источник в 
беседе с 

”
Ъ“ уточнил: из речи Анджея Дуды не 

следует, что он выступает за кардинальный 
пересмотр Основополагающего акта РФ—НА-
ТО — подписанного в том же 1997 году доку-
мента, который, в частности, запрещает раз-
мещать в Восточной Европе существенные 
боевые силы альянса на постоянной основе. 
«Дуда говорил лишь о необходимости развить 
решения последнего саммита НАТО в Уэльсе: 
чтобы на территории Польши было больше 
учений, солдат и инфраструктуры, но в разум-
ных объемах,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.— В 

этом смысле его планы несильно отличаются 
от намерений его предшественника».

Галина Дудина, Максим Юсин,  
Елена Черненко

с1

Узнавать в лицо будущего президента 
Анджея Дуду (на фото — с женой  
и дочерью) многие поляки стали  
только после старта предвыборной 
кампании  ФОТО AP

С Т Е Н О Г Р А М М А Ч Т О  А Н Д Ж Е Й  Д У Д А  Г О В О Р И Л  О  Р О С С И И

«Необходимо учитывать возможную агрессию 
российских войск против Польши» (22 января 
2015 года в интервью польской радиостанции 
RMF FM).

«Путин насмехается над нами. Российские тан-
ки нельзя остановить дипломатией. ЕС должен 
предпринять реальные шаги» (10 февраля 2015 года 
на дебатах в Европарламенте).

«Есть ли демократия в России? Мне кажется, что 
сегодняшняя Россия с демократией не имеет 
ничего общего…» (11 марта 2015 года на пленар-
ном заседании Европарламента).

«С огромным беспокойством я воспринимаю 
мнение о том, что с Россией следует договариваться 
любой ценой. Я подчеркиваю — нет таких экономи-

ческих интересов, которые послужили бы при-
чиной того, что мы, честные люди, продадим 
Украину… Нельзя соглашаться с тем, чтобы Россия 
проглатывала Украину по кусочкам» (2 мая 2015 года 
в интервью польской радиостанции RMF FM).

«Польша должна проводить наступательную 
политику на международной арене. Не вступать ни 
в один конфликт с Россией, но понимать суть 
событий и угрозу, и вести эффективную политику… 
Мы заинтересованы в том, чтобы конфликт на Украине 
как можно скорее завершился, чтобы ситуация в 
России успокоилась, и это не только из соображений 
безопасности, но и с точки зрения торгового оборота» 
(21 мая 2015 года в ходе теледебатов кандидатов 
в президенты Польши).
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20413,77 (+149,36)
РТС 1041,58 (–9,63)
FTSE 100* 7031,72 (+18,25)

DAX 30* 11815,01 (–49,58)
DJIA* 18232,02 (–53,72)
NASDAQ Composite* 5089,36 (–1,43)

*На 22.05    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.05.15
Австралийский доллар 39,0165
Английский фунт 77,2352
Белорусский рубль** 34,5539
Датская крона* 73,3330

Доллар США 49,8613
Евро 54,7477
Индийская рупия*** 78,3798
Казахский тенге*** 26,8338

Канадский доллар 40,5442
Китайский юань* 80,3968
Норвежская крона* 65,0481
СДР 70,1514

Сингапурский доллар 37,1628
Новая турецкая лира 19,1267
Украинская гривна* 24,0295
Шведская крона* 59,2198

Швейцарский франк 52,8360
Японская иена*** 40,9909
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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против всех в международном 
энергосообществе описывает 
обозреватель отдела бизнеса

Юрий Барсуков

На прошлой неделе произошло собы-
тие, весьма символичное для нынеш-
них энергетических отношений Рос-
сии и Евросоюза. В Гааге была опубли-
кована Международная энергетиче-
ская хартия — обновленная версия 
Энергохартии 1991 года — политиче-
ская декларация, не предполагающая 
юридических обязательств, но содер-
жащая основные принципы взаимо-
действия производителей и потреби-
телей энергии. К документу сразу при-
соединились 75 стран и организаций, 
но не крупнейший поставщик энерго-
носителей в Европу — Россия. По дан-
ным 

”
Ъ“, Россия даже не участвовала 

в обсуждении документа и не собира-

ется подписывать его. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, как в российской, так и 

в европейской газовой отрасли к со-
бытию проявили очень мало интере-
са, и оно прошло незамеченным.

А ведь еще шесть-семь лет назад 
споры по поводу будущего как самой 
хартии, так и юридически обязываю-
щего Договора к энергетической хар-
тии (ДЭХ) были едва ли не главным 
вопросом взаимоотношений России 
и ЕС. Россия подписала ДЭХ в 1994 
году, не ратифицировала его, но по-
ложения договора до ратификации 
применялись на временной основе. 
Так сложилось, что это было единст-
венное полномасштабное соглаше-
ние с ЕС в энергетической сфере (да-
же при присоединении РФ к ВТО эти 
вопросы были фактически выведены 
за скобки), и поэтому стороны пыта-
лись урегулировать ключевые разно-
гласия в рамках этого документа. Рос-
сия хотела доступа к конечному евро-
пейскому потребителю, а ЕС настаи-
вал на либерализации российского 
рынка газа и доступе через Россию к 
газу Средней Азии. Европейцы опаса-
лись, что при сохранении монополии 
«Газпрома» Россия получит преимуще-
ство на раздробленных энергорынках 
ЕС, которое будет реализовано в виде 
политического давления. Пытаясь 
укрепить позиции, ЕС начал форми-
рование внутреннего энергетическо-
го законодательства, которое, опира-
ясь на принципы ДЭХ, в итоге резко 
затруднило инвестиции «Газпрома» в 
Европе. Позиция России по ДЭХ всег-
да была двойственной. С одной сторо-
ны, договор никогда не нравился Мо-
скве, и попытки его изменить нача-
лись еще в конце 1990-х годов. С дру-
гой стороны, Москву крайне привле-
кала идея стратегического партнерст-
ва с ЕС на базе энергетики, а ДЭХ был 
первым шагом к этому. Поворотным 
моментом стал 2009 год, когда Россия 
отказалась от временного примене-
ния ДЭХ под тем предлогом, что до-
говор никак не помог в разрешении 
украинского газового кризиса. Более 
важной причиной было то, что обяза-
тельства России по ДЭХ уже тогда ста-
ли главным аргументом против нее в 
Третейском суде Гааги по делу ЮКО-
Са. Ирония в том, что отзыв подписи 
под ДЭХ не спас Россию от вердикта су-
да о компенсации $50 млрд экс-акцио-
нерам ЮКОСа, но и не позволил оспо-
рить по той же 13-й статье договора ог-
раничительные меры ЕС против «Газ-
прома» — например, отказ в полном 
доступе к газопроводу Opal.

вчера

«РОСНЕФТЬ»

объявила о реструктуризации 
и ряде кадровых изменений. 
В частности, как и предполагал ”Ъ“ 
22 мая, на должность вице-прези-
дента по правовому обеспечению 
бизнеса вместо Игоря Майданника 
назначена Наталия Минчева. Также 
в компании создается служба снаб-
жения и закупочной деятельнос-
ти, которую возглавит Светлана Рай. 
Департамент организации закупок 
и департамент материально-техни-
ческих ресурсов реструктурируют-
ся, на их базе будет образовано три 
департамента — закупок товаров, 
работ и услуг; управления запаса-
ми; планирования, автоматизации 
и эффективности снабжения. При 
этом централизуется функция эко-
номики и планирования — данное 
направление будет подчинено вице-
президенту по экономике и финан-
сам Святославу Славинскому. Роз-
ничный бизнес «Роснефть» выделя-
ет в отдельное юридическое лицо — 
«РН-Региональные продажи». Новая 
структура будет подчинена вице-
президенту по развитию розничного 
бизнеса и внутреннего рынка Аврил 
Конрой. О планах по переходу на та-
кую модель президент «Роснеф-
ти» Игорь Сечин говорил еще год на-
зад. Он отмечал, что такая модель 
позволит привлечь партнеров, и не 
исключал вывода этой структуры 
на IPO. Однако, как говорят источ-
ники ”Ъ“, «конкретных переговоров 
сейчас нет». Кирилл Мельников, 
Ольга Мордюшенко

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ  
АФК «СИСТЕМА»

утвердил список кандидатов 
в совет директоров для избра-
ния на годовом собрании ак-
ционеров 27 июня, говорит-
ся в сообщении компании. В спи-
сок не вошел заместитель предсе-
дателя совета Александр Гончарук. 
Новым участником совета директо-
ров станет президент МТС Андрей 
Дубовсков. В совет также впервые 
войдет первый вице-президент «Си-
стемы», сын основателя АФК Фе-
ликс Евтушенков. В сентябре прош-
лого года, когда по делу о легализа-
ции акций «Башнефти» был поме-
щен под домашний арест основной 
владелец АФК Владимир Евтушен-
ков, стало известно, что Александр 
Гончарук и старший вице-президент 
«Системы» Сергей Дроздов нахо-
дятся за границей. Следственный 
комитет заявлял, что они уклоняют-
ся от явки для дачи показаний по де-
лу, адвокаты «Системы» сообща-
ли, что Александр Гончарук и Сергей 
Дроздов — в отпуске и на лечении. 
 «Интерфакс»

ТУРОПЕРАТОР  
«РОЗА ВЕТРОВ МИР»

признан банкротом. Такое ре-
шение принял арбитражный суд Мо-
сквы, в отношении компании откры-
то конкурсное производство. «Роза 
ветров мир» — один из первых туро-
ператоров, приостановивших свою 
работу во время массового кризи-
са на туристическом рынке летом 
2014 года. Процедура банкротст-
ва ООО «РВ мир» и ООО «Роза ве-
тров мир» инициирована в ноябре 
2014 года. Общий размер их креди-
торской задолженности оценивался 
в 54,7 млн руб., стоимость активов — 
в 466 тыс. руб. «РИА Новости»

УРАЛВАГОНЗАВОД

рассматривает возможность 
реконструкции металлурги-
ческого завода в Египте, зая-
вил глава корпорации Олег Сиен-
ко. По его словам, речь идет о про-
изводстве на его мощностях желез-
нодорожных вагонов — 500–1000 
единиц в год. «Наша инжиниринго-
вая компания прорабатывает во-
прос, чтобы сделать оценку возмож-
ности увеличения мощности, по-
скольку она уже участвует в подоб-
ной работе на Кубе»,— пояснил топ-
менеджер. По его словам, Уралва-
гонзавод также может инвестиро-
вать в оборудование и технологии. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Отказ от исполнения 
Договора к энергетиче-
ской хартии не только 
не спас РФ от вердик-
та на $50   млрд по делу 
ЮКОСа, но и не дал 
оспорить ограничи-
тельные меры ЕС 
 против «Газпрома»

Как стало известно 
”
Ъ“, 

«Ростех» включился 
в программу импорто-
замещения в нефтегазо-
вой отрасли. Госкорпора-
ция планирует привлечь 
до 20   млрд руб. на созда-
ние соответствующих 
производств на базе сво-
его нового СП с Объеди-
ненной машинострои-
тельной корпорацией 
(ОМК) Михаила Даева 
и Кирилла Мещерякова. 
В отрасли ничего не зна-
ют об этих инвесторах 
и их проектах, но в «Росте-
хе» обещают уже к началу 
2016 года консолидиро-
вать предприятия в вось-
ми регионах, а к 2020 году 
занять 20% рынка.

О том, что «Ростех» и ОМК 
создали СП «ОМК-Нефтегаз» 
для импортозамещения обо-
рудования для добычи неф-
ти и газа, 

”
Ъ“ рассказали в го-

скорпорации. По данным ба-
зы СПАРК, СП зарегистриро-
вано 17 февраля и принадле-
жит в равных долях субхол-
дингу «Ростеха» «РТ-Глобаль-
ные ресурсы» (занимается, в 
частности, Томторским ред-
коземельным месторождени-
ем совместно с группой ИСТ) 
и ПАО ОМК, которое возглав-
ляет Михаил Даев. В «Ростехе» 
сообщили, что цель проекта 
— «создание в РФ производст-
венного комплекса, который 
обеспечит ТЭК оборудовани-
ем, химическими компонен-
тами, инжиниринговыми 
решениями и программным 
обеспечением».

Но о партнере «Ростеха» 
источникам 

”
Ъ“ в машино-

строении и ТЭК ничего не из-
вестно. И это неудивительно: 
ОМК создана только 14 октя-
бря 2014 года Михаилом Да-

евым и Кириллом Мещеря-
ковым. На сайте ОМК среди 
партнеров указаны крупные 
сырьевые компании — от 
«Роснефти» до «Русала». В пре-
зентации ОМК (есть у 

”
Ъ“) го-

ворится, что компания пред-
лагает широкий перечень 
оборудования, среди которо-
го буровые установки, насос-
ные системы и т. д., хотя дан-
ных об активах и топ-менед-
жменте нет. В «Ростехе» уверя-
ют, что компании, «входящие 
в бизнес-структуры» владель-
цев ОМК, реализовали более 
десяти крупных проектов в 
нефтегазовой и химической 
отраслях. Так, они спроекти-
ровали и изготовили систему 
заправки самолетов во Вну-
ково, поставили автоматизи-
рованную установку налива 
в цистерны на Ачинский НПЗ 
«Роснефти».

Но точных данных об 
основателях ОМК нет. Так, не-
кто Михаил Даев владеет 70% 
самарского ООО «Роском-
прессор», данные Кирилла 
Мещерякова совпадают с сов-
ладельцем Крестецкого ЛПК 
в Новгородской области. 
«Интерфакс» в сентябре 2014 
года публиковал интервью 
Михаила Даева, где он вы-
ступал в качестве совладель-
ца российского подразделе-
ния немецкой Ingenieurburo 
Grossmann (сервис и инжи-
ниринг для нефтяных и хи-
мических компаний). Впро-
чем, сейчас такого совла-
дельца у ООО «Гроссманн 
Рус» нет. Господин Даев рас-
сказывал о сотрудничестве 
Grossmann с «Роснефтью», 
«Газпромом», «Стройтрансга-
зом» и «Татнефтью», а также 
обещал «взять немецкие тех-

нологии и сделать производ-
ство в России, в Чечне».

В «Ростехе» рассказали 
”
Ъ“, 

что в СП назначено руковод-
ство, «проведены встречи с 
потенциальными контраген-
тами». Планы у госкорпора-
ции глобальные: СП должно 
объединить предприятия в 
Тульской, Тверской, Ярослав-
ской, Волгоградской и Рязан-
ской областях, в Пермском 
и Краснодарском краях и в 
Башкирии. До конца этого го-
да планируется нарастить до-
лю их рынка — сначала речь 
пойдет о трубопроводной ар-
матуре, противоаварийной 
защите трубопроводов и хо-
лодильном оборудовании. 
На «выкуп и модернизацию 
предприятий, приобретение 
передовых технологий и их 
локализацию» потребуется 
порядка 10  млрд руб. В «Росте-

хе» поясняют, что деньги пла-
нируется привлекать у инве-
сторов «по мере вхождения в 
проекты». До конца 2016 го-
да СП рассчитывает освоить 
производство бурового и на-
сосно-компрессорного обо-
рудования, катализаторов, 
на что надо еще 1,5 млрд руб. 
Около 4 млрд руб. требуется 
на создание «производствен-
ных мощностей для нефте- 
и газопереработки», столько 
же составят вложения в обо-
рудование для добычи. Еще 
500 млн руб. СП хочет по-
тратить на разработку про-
граммного обеспечения. 
Выйти на полную мощность 
СП должно к 2020 году, общая 
доля рынка составит порядка 
20%, выручка — 36 млрд руб.

О необходимости им-
портозамещения в ТЭК го-
ворят с прошлой осени, по-
сле введения секторальных 
санкций США и ЕС. Интерес 
к отрасли проявил Уралва-
гонзавод (УВЗ), который осе-
нью решил создать СП «На-
циональная инжиниринго-
вая сервисная компания». 
Но «Ростех» до сих пор все-
рьез не занимался нефте-
газовым оборудованием, 
если не считать строитель-
ства НПЗ в Уганде за $3 мл-
рд и газопровода в Пакиста-
не (проекты «РТ-Глобальные 
ресурсы»). Александр Наза-
ров из Газпромбанка счита-
ет, что оценивать перспек-
тивы СП пока рано. Но зави-
симость России от импор-
та нефтегазового оборудо-
вания действительно очень 
высока, признает аналитик, 
и «любой новый проект по 
его производству можно 
только приветствовать».

Егор Попов, 
Анатолий Джумайло

Система дифференцирован-
ных отчислений в Фонд страхо-
вания вкладов — банки, риску-
ющие завышать ставки, платят 
больше,— которая должна за-
работать уже с 1 июля, столкну-
лась с упорным противодейст-
вием Минэкономики. В новом 
варианте своих предложений 
по заморозке неналоговых пла-
тежей для предпринимателей 
министерство рекомендует ото-
двинуть введение повышенных 
отчислений на 1 января 2019 
года. Такому послаблению об-
радовались бы во многих бан-
ках, но оно идет вразрез с пози-
цией Минфина, ЦБ и Агентства 
по страхованию вкладов.

Минэкономики предлагает вве-
сти мораторий на дифференциро-
ванные (повышенные) отчисления в 
Фонд страхования вкладов (ФСВ), ко-
торые должны начать действовать с 1 
июля этого года, следует из документа 
министерства, направленного в пра-
вительство. В подготовленном Мин-
экономики проекте перечня ненало-
говых платежей предпринимателей 
первым пунктом (об остальных см. 

материал на стр. 2) стоит послабление 
для банкиров: повышенные отчисле-
ния в ФСВ для банков, завышающих 
ставки по вкладам, планируется вве-
сти с 1 января 2019 года.

Сейчас все банки платят отчисле-
ния в Фонд страхования вкладов по 
единой ставке 0,1% от среднеквар-
тального объема средств населения. 
В результате крупные банки, вероят-
ность банкротства которых очень ма-
ла, платят большие суммы, чем ма-
ленькие и рисковые игроки. Идея 
ввести дифференцированные взно-
сы активно лоббировалась крупны-
ми банками в течение многих лет и 
наконец в прошлом году получила за-
конодательную реализацию.

• Согласно принятым 22 декабря 
2014 года поправкам в закон «О стра-
ховании вкладов», банки с 1 июля 2015 
года будут делать повышенные от-
числения в зависимости от величи-
ны максимальных ставок по вкла-
дам, а с 1 января 2016 года добавит-
ся еще критерий финансовой устой-
чивости банка. ЦБ будет ежемесяч-
но определять базовый уровень доход-
ности вкладов по валюте и рублям 
как среднюю из максимальных ста-

вок по вкладам в банках, привлекших 
в совокупности две трети общего объ-
ема вкладов. При превышении этого 
уровня не более чем на 2 процентных 
пункта банк будет платить только 
базовую ставку. Если хоть по одному 
вкладу есть превышение от 2 до 3 про-
центных пунктов — дополнительную 
(+20% к базовой), более чем на 3 про-
центных пункта — дополнительную 
повышенную (+150% к базовой).
«Целью введения дифференци-

ации взносов в Фонд страхования 
вкладов было уравновешивание ри-
сков системы страхования вкладов,— 
признается в документе Минэконо-
мики.— Однако в текущих экономи-
ческих условиях такая дифференци-
ация приведет к повышению взносов 
для большинства частных банков, что 
еще больше снизит потенциал креди-
тования ими реального сектора эко-
номики и доступность финансовых 
услуг для населения, особенно в реги-
онах». В министерстве подчеркивают, 
что, с одной стороны, регулятор про-
водит активную чистку банковского 
рынка, что снижает уровень доверия 
вкладчиков к банкам. С другой сторо-
ны, в условиях общей нестабильно-

сти меры поддержки по повышению 
ликвидности касаются лишь неболь-
шого числа крупных банков.

Предложение Минэкономики, ра-
зосланное профильным министер-
ствам, подготовлено, как указывает-
ся в сопроводительном письме, «в со-
ответствии с договоренностями, до-
стигнутыми на совещании у первого 
заместителя председателя правитель-
ства Игоря Шувалова». Первый вице-
премьер Игорь Шувалов поддержи-
вает идею моратория на повышение 
обязательных неналоговых отчисле-
ний как послабление для бизнеса, со-
общили в его секретариате: «В теку-
щей непростой экономической си-
туации предпринимателей нужно 
поддержать». «Однако как показыва-
ет практика, те банки, которые дер-
жат экстремально высокие ставки по 
вкладам, отнюдь не занимаются кре-
дитованием реального сектора эко-
номики и населения, а привлека-
ют средства населения, которые впо-
следствии выводят из банка»,— от-
мечает главный аналитик Сбербанка 
Михаил Матовников.

деловые новости  — с8

Студия имени М. Горького, некогда одна из 
главных кинокомпаний в стране, должна 
вернуть лидирующее положение в отрасли, 
к 2020 году утроив выручку почти до 500 млн 
руб. Для развития студии к ней присоеди-
няют другие важные для советского кино 
структуры — Центр национального фильма 
(ЦНФ; ранее — «Центрнаучфильм») и Научно-
исследовательский кинофотоинститут (НИК-
ФИ). Часть их активов на сумму 2,7 млрд руб. 
планируется продать, чтобы профинансиро-
вать реконструкцию студии.

Сегодня на киностудии имени М. Горького прой-
дет выездная коллегия Минкульта, на которой будет 
представлен план развития студии, сообщил 

”
Ъ“ ее 

представитель. Согласно концепции (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), студия должна «занять одно из лиди-

рующих положений в отрасли и решать ряд обще-
государственных стратегических и экономических 
задач в сфере развития национального кинемато-
графа». В частности, к 2020 году выручка студии 
должна увеличиться более чем в три раза по сравне-
нию с 2014 годом — до 499 млн руб. По данным от-
четности киностудии, в 2014 году ее выручка соста-
вила 145,5 млн руб., чистая прибыль — 3,7 млн руб.

Согласно концепции, киностудия пройдет трех-
этапную реорганизацию. На первом этапе к ней по 
решению Росимущества от 31 декабря 2014 года 
присоединили другие государственные киноакти-
вы — ЦНФ и НИКФИ. На втором этапе, который про-

длится до полутора лет, должны пройти отчуждение 
непрофильных активов и получение разрешитель-
ной документации на строительство и реконструк-
цию имущественного комплекса. Наконец, в следу-
ющие три-четыре года на студии будут модернизи-
ровать материально-техническую базу, строить мно-
гофункциональный студийный комплекс и созда-
вать производственные центры детского, семейно-
го, неигрового кино и анимации. Площадь студии 
составляет около 32 тыс. кв. м, на ней расположены 
пять съемочных павильонов. После реконструкции 
их число увеличится до десяти. Кроме того, в новом 
комплексе предполагается разместить Музей кино.

деловые новости  — с10

Минэкономики уравнивает банки
Повышенные отчисления в фонд страхования вкладов предложено отложить на три года   

Киностудия Горького меняет декорации
На ее реконструкцию может быть потрачено до 2,5 млрд руб.

«Ростех» подсаживается на углеводороды
Госкорпорация создала СП по нефтегазовому машиностроению
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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ЦБ отменил еще один годовой 
аукцион валютного репо. В на-
стоящее время банкам хватает 
валютной ликвидности для по-
гашения долгов, а Банк России 
принимает меры против излиш-
него укрепления рубля. Ситуа-
ция может измениться ближе 
к осени, когда банкам и компа-
ниям предстоят крупные выпла-
ты по внешним долгам.

Вчера Банк России во второй раз от-
менил годовой аукцион валютного 
репо, учитывая «изменение конъюн-
ктуры рынка». «По оценкам Банка Рос-
сии, в настоящее время отсутствует 
необходимость увеличения задол-
женности кредитных организаций 
по операциям репо в иностранной ва-
люте на срок 364 дня»,— пояснили в 
ЦБ агентству Reuters. При этом на аук-
ционе сроком на месяц банки привле-
кли $1,27 млрд из предложенных 
$1,4 млрд. Впервые валютный аукци-
он регулятор отменил неделю назад 
также по причине изменения конъ-
юнктуры рынка (см. 

”
Ъ“ от 19 мая).

По мнению экспертов, в текущей 
ситуации решение ЦБ вполне обосно-
ванно. «Сейчас ЦБ играет против ру-
бля и сам покупает валюту, было бы 
странно, если бы параллельно он мас-
сово ее раздавал банкам»,— говорит 
старший стратег Sberbank Investment 
research Владимир Пантюшин. «На 
второй квартал приходятся довольно 
скромные объемы выплат внешнего 
долга (в мае $3,56 млрд, в июне — 
$8,65 млрд.— 

”
Ъ“), так что банки мо-

гут обойтись без вливаний валюты со 
стороны ЦБ»,— считает аналитик 
«Уралсиб кэпитал» Ирина Лебедева. 
По ее словам, ЦБ начал первые валют-
ные аукционы в конце прошлого го-
да, когда курс рубля стремительно па-
дал. Таким образом, Банк России стре-
мился помочь корпоративному секто-
ру и банкам в обслуживании внешне-
го долга, но предоставление регулято-
ром кредитов в иностранной валюте 
— экстраординарное явление. Сей-
час ситуация нормализовалась.

И в ближайшие месяцы банкам по-
прежнему хватит собственных валют-
ных ресурсов, даже предстоящая вы-
плата дивидендов не должна оказать 
серьезного влияния на ситуацию с 
ликвидностью. Как ранее оценивали 

эксперты, среди владельцев россий-
ских публичных компаний 50–80% 
составляют нерезиденты, причем рос-
сийские акционеры нередко получа-
ют дивиденды через офшорные ком-
пании (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). Кроме того, 

не исключено, что часть российских 
инвесторов также захотят конверти-
ровать полученные средства в долла-
ры, что может привести к ослаблению 
рубля, но не к дефициту ликвидности. 
«Сначала заработанную долларовую 

выручку компании переводят в ру-
бли, тем самым способствуя укрепле-
нию российской валюты. Ближе к 
концу июля, наоборот, рубли будут 
конвертироваться обратно в валюту, 
что может ослабить рубль»,— указы-
вает господин Пантюшин. Однако, по 
его словам, многие компании стре-
мятся подстраховаться от скачков кур-
са и начинают заранее покупать валю-
ту под будущие выплаты дивидендов, 
что смягчает колебания курса.

Измениться ситуация может в сен-
тябре и декабре. «В это время предсто-
ят выплаты $14,8 млрд и $22,3 млрд 
соответственно»,— напоминает Ири-
на Лебедева. «К увеличению объемов 
репо ЦБ вернется ближе к сентябрю, 
когда будет локальный пик выплат 
внешнего долга и появится спрос со 
стороны банков и их корпоративных 
клиентов»,— соглашается господин 
Пантюшин.

Мария Яковлева

Валютное репо  
отложили до осени
Пока ЦБ играет против укрепления рубля

Дискуссия о послаблениях для бан-
ков началась в условиях, когда Фонд 
страхования вкладов фактически бли-
зок к опустошению. Как писал 

”
Ъ“, по-

следние отзывы лицензий у банков со 
значительным объемом вкладов (по-
следний — банк «Транспортный» с 
вкладами на 42 млрд руб.) приведут к 
тому, что размер фонда, который сей-
час составляет 69,6 млрд руб., может 
достичь нуля (см. 

”
Ъ“ от 21 мая). Мора-

торий на повышенные отчисления в 
текущей ситуации ударит по фонду, 
наполнять который в случае дефицита 
поступлений новых взносов от бан-
ков придется из средств ЦБ.

Однако так же последовательно, как 
ЦБ и АСВ, готовят рынок к введению 
дифференцированных отчислений в 
ФСВ, в Минэкономики отстаивают 

идею это введение отложить. С идеей 
моратория на большой перечень нена-
логовых платежей Минэкономики об-
ращалось в правительство еще в апре-
ле, причем этот перечень был намного 
длиннее последнего варианта. В теку-
щей версии многие виды платежей из 
текста исчезли, однако «банкирский» 
пункт не только остался, но и стал бо-
лее лояльным. Первоначально морато-
рий предлагалось ввести на меньший 
срок — отчисления за высокую ставку 
планировалось отсрочить до 1 января 
2017 года, а за финансовое положение 
— до 1 июля 2018 года.

В Минфине идею категорически не 
поддерживают, сообщил замминист-
ра финансов Алексей Моисеев. «На 
наш взгляд, эта мера (введение диффе-
ренцированных взносов.— 

”
Ъ“) в те-

кущем варианте довольно мягкая и 
должна дисциплинировать банки 

плохого кредитного качества, кото-
рые активно привлекают розничные 
депозиты по завышенным став-
кам»,— отметил он.

Ни Банка России, ни АСВ среди ад-
ресатов письма Минэкономики нет. В 
Минфине заявили, что обсудят с про-
фильными ведомствами предложе-
ния Минэкономики, уточнив, что 
представитель последнего входит в со-
вет директоров АСВ и в свое время го-
лосовал за введение дифференциро-
ванных отчислений в ФСВ. В АСВ 

”
Ъ“ 

заявили: «АСВ не поддерживает от-
срочку введения системы дифферен-
цированных отчислений в ФСВ. Уве-
личенные отчисления должны повы-
сить ответственность банков, веду-
щих рискованную политику при при-
влечении средств вкладчиков». В ЦБ 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Локшина

Минэкономики уравнивает банки

контекст  

БАНКИ

«Возрождение» подорожало  
на будущей сделке

Вчера на фоне новостей о возможном объединении Абсолют-банка и 
банка «Возрождение» его акции существенно подорожали. По итогам дня 
на Московской бирже стоимость обыкновенных акций банка выросла на 
26,9%, привилегированных — на 40,4%. В течение дня Московская биржа 

была вынуждена ввести дискретный аукцион (приостановить исполнение 
заявок). Как сообщал ”Ъ“, в пятницу совет директоров банка «Возрожде-
ние» одобрил официальную оферту об объединении с Абсолют-банком, 
в течение ближайших двух месяцев будут подготовлены соответствующие 
документы для более детального обсуждения сделки. Отдел финансов

Альфа-банк и РСХБ  
владеют акциями ВТБ

ВТБ на 25 мая насчитывал около 100 тыс. акционеров, в их числе Альфа-
банк (2,73%) и Россельхозбанк (2,01%), свидетельствуют данные на 
сайте Лондонской фондовой биржи. Сбербанка, который по состоянию 
на конец прошлого года владел 4,43% акций ВТБ (по репо), в списке 
крупных акционеров нет. Norges Bank, управляющий активами норвеж-
ского суверенного фонда, который на конец 2014 года владел 3,5% ак-
ций ВТБ, также не вошел в число крупных акционеров. «Интерфакс»

ФОРЕКС

ЦБ расписал дилерам 
средства и центры
В развитие регулирования рынка 
розничной внебиржевой торгов-
ли валютой (форекс) Банк России 
опубликовал на сайте проект ука-
зания «Об общих требованиях к 
деятельности форекс-дилера».

Проект указания ЦБ является подза-
конным нормативным актом к поправ-
кам к закону «О рынке ценных бумаг», 
вводящим деятельность форекс-диле-
ров в российское регулятивное поле с 
1 октября. В проекте нормативного ак-
та ЦБ, в частности, устанавливается по-
рядок определения размера средств 
клиентов форекс-дилера в целях расче-
та его собственных средств. Если де-
нежные средства физлиц на номиналь-
ных счетах форекс-дилера в банке пре-
вышают 150 млн руб., форекс-дилер 
обязан пропорционально повысить и 

размер собственных средств (с мини-
мальных 150 млн руб.). «Требование 
держать счета клиентов-физлиц имен-
но на номинальных банковских счетах 
может быть реализовано с затруднени-
ями: в некоторых банках не имеют 
опыта работы с номинальными счета-
ми, где-то говорят о высокой себестои-
мости ведения таких счетов, да и регу-
лятивная база в этой области нуждает-
ся в уточнении. Представители форекс-
рынка и банковского сообщества взаи-
модействуют с регулятором по этому 
вопросу»,— говорит управляющий ди-
ректор «Форекс Клуба», член правле-
ния ЦРФИН Илья Волков.

Документ также обязывает форекс-
дилера при заключении договора пре-
дупреждать клиента о возможной по-
тере средств вследствие реализации 
рисков (приводится их перечень).

Проект указания вводит и требова-
ния к техническому оснащению фо-

рекс-дилеров: им предписывается, в 
частности, иметь основной и резерв-
ный центры обработки данных (ЦОД), 
причем основной ЦОД должен иметь 
минимум два независимых провайде-
ра интернета, два источника питания, 
«системы гарантированного беспере-
бойного электропитания основного 
ЦОД с двойным резервированием» и 
т. д. «Крупные форекс-компании, до 
вступления в силу законодательства о 
рынке форекс зарегистрированные за 
рубежом, держат там центры обработ-
ки данных, соответствующие требова-
ниям местных регуляторов. Теперь 
нам придется воссоздать аналогичную 
инфраструктуру в России, но при нали-
чии опыта и возможностей для аренды 
ЦОД я не предвижу тут никаких про-
блем»,— отмечает господин Волков. 
Предполагается, что указание ЦБ долж-
но вступить в силу 1 октября 2015 года. 

Иван Кузнецов

В результате продления займа, 
был продлен и план финансового 
оздоровления банка с 2015 до конца 
2018 года. В рамках него в течение 
3,5 лет по российской отчетности 
Банк Москвы должен еще досоздать 
резервы на 83,3 млрд руб. При присо-
единении к ВТБ обязанность по со-
зданию данных резервов перешла 
бы к последнему, причем одномо-
ментно, поскольку он, в отличие от 
Банка Москвы, в процессе оздоровле-
ния не находится.

По мнению экспертов, в текущей 
ситуации для ВТБ создание дополни-
тельных 83,3 млрд руб. резервов до-
вольно затруднительно. «В принципе 
это возможно, ведь в прошлом году, 
например, по РСБУ ВТБ создал 124 мл-
рд руб. провизий, а Банк Москвы — 
96 млрд руб.,— говорит аналитик Газ-
промбанка Андрей Клапко.— Однако 
83,3 млрд руб. в текущих условиях — 
это довольно большой объем, и учи-
тывая, что в этом году ВТБ прогнози-
рует убытки, оценить его возмож-
ность дополнительного создания та-
ких провизий без значительного дав-
ления на капитал затруднительно». 
По мнению замдиректора группы 
«Рейтинги финансовых институтов» 
S&P Сергея Вороненко, исходя из то-
го, насколько болезненным будет для 
ВТБ создание дополнительных резер-
вов более чем на 80 млрд руб., банк 

может принять решение о техниче-
ском переносе консолидации до бо-
лее подходящих времен: «например, 
до получения от АСВ в капитал перво-
го уровня банками группы более 
300 млрд руб.». По информации 

”
Ъ“, 

заявку на получение в капитал перво-
го уровня 307,4 млрд руб. ВТБ уже по-
дал. Впрочем, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, эти 

средства ВТБ вряд ли получит раньше 
осени (необходимо утверждение до-
пэмиссии, регистрация, проведение 
и выкуп ее АСВ). 

В то же время резервы — не един-
ственный вопрос, который ВТБ не 
смог согласовать с регулятором. «ВТБ 
и ЦБ в ходе обсуждения пришли к вы-
воду о необходимости строго следо-

вать утвержденному в 2011 году ПФО 
(план финансового оздоровления 
Банка Москвы), так как в противном 
случае ВТБ может не вписаться в ба-
зельские регуляторные нормы. Цент-
ральный банк сейчас строго за этим 
следит,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

группе ВТБ.— Поэтому в итоге было 
решено изменить схему присоедине-
ния Банка Москвы к ВТБ. Согласно но-
вой концепции, на Банке Москвы, по 
сути, останутся только задачи по вы-
полнению ПФО. Основная же часть 
бизнеса перейдет в ВТБ».

Какие именно активы перейдут в 
ВТБ уже сейчас, пока не раскрывает-
ся. Сам план ПФО — документ за-
крытый. Но известно, что он вклю-
чает помимо создания резервов ра-
боту с проблемными кредитами 
бывших собственников, а также 
план повышения эффективности ос-
новных бизнес-процессов и показа-
телей баланса санируемого банка. 
Таким образом, юридически и фак-
тически, но несколько в усеченном 
виде Банк Москвы будет сохранен до 
конца 2018 года, или до тех пор, по-
ка ВТБ досрочно не завершит его 
оздоровление.

Получить какие-либо разъяснения 
по этому вопросу в Банке Москвы не 
удалось. В пресс-службе ВТБ фактиче-
ски подтвердили отсрочку сделки. 
«ВТБ разрабатывает планы и страте-
гию присоединения Банка Москвы, 
— пояснили там. — В ходе этой рабо-
ты нам необходимо учитывать осо-
бенности банковского регулирова-
ния в отношении кредитных учре-
ждений, находящихся в режиме фи-
нансового оздоровления. В связи с 
продолжающимся стратегическим 
планированием конкретные сроки 
юридического присоединения Банка 
Москвы к ВТБ пока не определены». 
Однако, заверили в банке, уже идет 
«энергичная работа по консолидации 
бизнеса Банка Москвы в ВТБ».

Ксения Дементьева

Банк Москвы не вписался в ВТБ
с1

с7

Его поздравляет генеральный директор Государственной 
Третьяковской галереи Зельфира Трегулова:
— Уважаемый Филарет Ильич! Сердечно поздравляю вас с 
днем рождения! Государственная Третьяковская галерея 
благодарна вам за серьезную поддержку, которую холдинг 
«Евроцемент груп» оказывает музею на протяжении уже 
многих лет. Благодаря этому нам удалось реализовать це-
лый ряд ярких выставочных и издательских проектов, в 

том числе недавние — «Александр Головин. Фантазии Се-
ребряного века» и «Павел Федотов. Театр жизни». Вы над-
ежный партнер — и мы уверены, что можем положиться 
на вас как сегодня, так и в своих планах на будущее.

Примите мои самые искренние пожелания крепкого 
здоровья, жизненной энергии, личного счастья и успехов 
во всех ваших делах и начинаниях, включая покорение 
новых космических высот! Они вам по плечу!

Сегодня исполняется 52 года  
председателю совета директоров холдинга «Евроцемент груп» 
Филарету Гальчеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Д О Л Л А Р  Р А З О Г Н А Л С Я  
В С Л Е Д  З А  И Н Ф Л Я Ц И Е Й

После двухнедельного перерыва курс доллара на торгах Московской биржи закре-
пился выше уровня 50 руб./$., по итогам основной сессии составив 50,12 руб./$, что 
на 20 коп. выше закрытия пятницы. Курс евро снизился на 14 коп., до 54,95 руб./€. 
Росту курса доллара в России способствовало его общее укрепление на мировом 
рынке. В ходе вчерашних торгов стоимость евро относительно доллара снижалась 
на 0,5%, до $1,105. Индекс DXY (курс доллара относительно шести ведущих миро-
вых валют) поднимался вчера на 0,5%, до отметки 96,5 пункта — максимального 
значения с 28 апреля. Рост курса доллара происходит на фоне статистики Мини-
стерства труда США, согласно которой базовая инфляция в апреле составила 0,3% 
по сравнению с 0,2% в марте. Это является максимальным значением с начала 2013 
года. «Данные по инфляции оказались выше консенсус-прогноза, что является аргу-
ментом в пользу ужесточения монетарной политики»,— объясняют причину подоро-
жания доллара аналитики Росбанка. «Глава ФРС Джанет Йеллен в пятницу заявила, 
что если экономика продолжит расти ожидаемыми темпами, то ключевая ставка бу-
дет повышена в первый раз в текущем году, а затем будет повышаться медленными 
темпами»,— добавляет замначальника аналитического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. Виталий Гайдаев

КАК МЕНЯЛСЯ СПРОС НА АУКЦИОНАХ ВАЛЮТНОГО РЕПО ($ МЛРД)    
1 неделя 1 месяц 1 год ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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ЦИТАТА

Мы приняли решение  
о присоединении Банка Москвы. 
1 января 2016 года будет при-
соединение. Все проекты  
окажутся на балансе ВТБ
— Михаил Осеевский,
зампред правления банка ВТБ,  
20 февраля
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Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) может стать со-
инвестором строительства АЭС 
в Египте по проекту «Росато-
ма» вместе с местным инвест-
фондом-партнером, рассказал 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев. 
По данным 

”
Ъ“, речь может ид-

ти о вложениях в сопутствую-
щую инфраструктуру. Государ-
ство регулярно финансирует 
зарубежные проекты «Росато-
ма» через госкредиты или дру-
гие институты поддержки (ВЭБ, 
ФНБ), но РФПИ до сих пор в та-
ких схемах не использовал-
ся. Впрочем, формально фонд 
имеет право потратить на зару-
бежные проекты, связанные 
с экономикой РФ, 20% от своих 
средств — то есть до $2 млрд.

РФПИ изучает возможность софи-
нансирования проекта строитель-
ства АЭС в Египте, сообщил вчера 
фонд со ссылкой на слова его главы 
Кирилла Дмитриева. «Проекты с рос-
сийским компонентом (АЭС должна 
строиться 

”
Росатомом“.— 

”
Ъ“)» по-

тенциально интересны для соинве-
стирования с создаваемым в Египте 
инвестфондом, пояснил господин 
Дмитриев. Египетский фонд может 
быть создан до конца года, рассчи-
тывают в РФПИ. В случае с АЭС речь 
идет о миноритарной доле в проек-
те, пояснил глава фонда. По его мне-
нию, российские атомные техноло-
гии востребованы, и в такие проек-
ты потенциально готовы входить 
соинвесторы. Интерес проявляют и 
фонды из ОАЭ, отмечает источник 

”
Ъ“, близкий к проекту. РФПИ теоре-

тически может финансировать объ-
екты сопутствующей инфраструк-
туры АЭС, сдавая их впоследствии в 
аренду владельцу станции, поясня-
ет он. Представитель «Росатома» вче-
ра не ответил на звонок 

”
Ъ“, в «Руса-

том Оверсиз» не предоставили ком-
ментарий.

В феврале «Росатом» и Минэнер-
го Египта подписали соглашение о 
развитии проекта (PDA) по строи-
тельству в стране АЭС из четырех 
блоков по 1,2 ГВт (глава министер-
ства Ибрагим эль-Осери оценивал 
стоимость блока в $4 млрд). Стан-

ция будет расположена на берегу 
Средиземного моря и объединена 
с опреснительными установками. 
Соглашение распространяется по-
ка на два блока, Россия также готова 
поставлять топливо для АЭС и ока-
зать финансовую поддержку в ви-
де госкредита. Коммерческий кон-
тракт планируется подписать до 
конца года. РФПИ, в свою очередь, 
в феврале 2015 года договорился с 
Министерством инвестиций Егип-
та о том, что окажет поддержку в со-
здании инвестфонда страны (речь 
шла о его формировании, структу-
ре управления, стратегии и модели 
соинвестирования).

До сих пор РФПИ не заявлял о сво-
ем интересе к атомной отрасли, хотя 
участвует в других энергетических 
проектах. Так, с «Россетями» фонд 
внедряет интеллектуальные сети в 
Калининградской, Тульской и Яро-
славской областях, инвестиции в 

пилотный проект — 2,7 млрд руб. А 
в декабре 2014 года РФПИ подписал 
соглашение с индийской Tata Power 
о совместных инвестициях в энер-
гопроекты в России и Индии. Сто-
роны, в частности, изучают уголь-
ный проект (энергетические угли) 
на Дальнем Востоке и строительст-
во ГЭС в Индии с привлечением рос-
сийских компаний. Фонд также пла-
нирует участвовать в российско-ки-
тайских проектах экспорта электро-
энергии. В иностранные проекты 
РФПИ может инвестировать до 20% 
средств, находящихся под его управ-
лением (всего у фонда $10 млрд), но 
проекты должны быть связаны с эко-
номикой РФ и приносить опреде-
ленную доходность.

«Росатом» при строительстве 
АЭС за рубежом использует различ-
ные схемы соинвестирования с уча-
стием как российского бюджета (го-
скредиты), так и бюджетов госструк-
тур. Например, средства госкредита 
РФ — $10 млрд на АЭС в Белоруссии 
— идут через ВЭБ, а на финскую АЭС 
«Ханхикиви-1» (у «Росатома» — 34% в 
проектной компании Fennovoima) 
средства выделены из ФНБ (всего — 
€2,4 млрд, но до 150 млрд руб.). Ак-
ционерная структура проекта АЭС в 
Египте и схема его финансирования 
пока неизвестна.

По мнению Дмитрия Булгакова 
из Deutsche Bank, в условиях ограни-
ченных финансовых ресурсов сред-
ства РФПИ и ФНБ, возможно, следует 
инвестировать в дорожную инфра-
структуру, генерацию в дефицит-
ных районах и расшивку сетевых ог-
раничений в РФ, а не в зарубежные 
атомные проекты, пусть даже с муль-
типликативным эффектом для рос-
сийской экономики. Кроме того, он 
замечает, что Египет — «страна с вы-
сокими регуляционными и полити-
ческими рисками» по сравнению, 
например, с Финляндией.

Анастасия Фомичева

«Росатому» могут достаться 
средства РФПИ
Фонд интересуется проектом АЭС в Египте

«Уралкалий», отказавшийся 
от выплаты дивидендов на фо-
не убытка в 2014 году и роста 
инвестпрограммы после ава-
рии на одном из рудников, все 
же выплатит акционерам око-
ло $1,1 млрд в рамках buyback. 
Акционеры (в том числе, по не-
официальной информации, 
ОНЭКСИМ, владеющий 27% ак-
ций) предъявили к выкупу око-
ло 12% акций. При погашении 
всех квазиказначейских акций 
(24,6% с учетом уже имеющих-
ся бумаг) крупнейшие акцио-
неры «Уралкалия» — ОНЭКСИМ 
и «Уралхим» — получат по блок-
пакету. В то же время free float 
компании заметно сократит-
ся, что может привести к дели-
стингу GDR компании на Лон-
донской бирже.

«Уралкалий» подвел итоги треть-
ей программы обратного выкупа ак-
ций, одобренной 24 апреля. В рамках 
buyback компания через свою струк-
туру Enterpro Services Ltd готова бы-
ла выкупить 15,97% акций не более 
чем на $1,5 млрд с погашением бу-
маг. Вчера «Уралкалий» сообщил, что 
акционеры предложили 11,89% ак-
ций по $3,2 за акцию и $16 — за GDR 
(пять акций за расписку), общая сум-
ма выкупа составит около $1,1 млрд. 
Кто продал свои доли, в компании не 
уточняют. Крупнейшие акционеры 
— «Уралхим» (около 20%), ОНЭКСИМ 
Михаила Прохорова (27,09%) и китай-
ский фонд Chengdong Investment 
Corporation (CIC). Также у «Уралка-
лия» осталось 12,6% квазиказначей-
ских акций после buyback в 2012–
2013 годах и покупки 6,4% акций у 
Зелимхана Муцоева.

«Уралкалий» проводил buyback 
на фоне отказа компании от диви-
дендов из-за чистого убытка по ито-

гам 2014 года около $631 млн про-
тив прибыли $666 млн годом ра-
нее. Кроме того, компания поменя-
ла дивидендную политику: теперь 
дивиденды будет определяться в со-
ответствии с финансовым положе-
нием компании и общеэкономи-
ческой ситуацией вместо фиксиро-
ванных 50% от чистой прибыли по 
МСФО. Как поясняли в компании, 
инвестстратегия теперь направле-
на на наращивание мощностей, и 
компания дала возможность акци-
онерам, неготовым остаться без ди-
видендов, выйти из капитала. По-
сле аварии в конце 2014 года на руд-
нике СКРУ-2 мощности «Уралкалия» 
сократились с 13 млн т до 10,7млн т 
в год, а в первом квартале производ-
ство упало на 8%, до 2,7 млн т. Об-
новленная инвестпрограмма «Урал-
калия» 2015–2020 годов предпола-
гает вложения около 300 млрд руб. 
Предыдущие два buyback — в 2011–
2012 и в 2012–2013 годах — компа-
ния проводила для поддержания 
стоимости акций. В первый раз на 
выкуп потрачено $864 млн, во вто-
рой — $1,25 млрд.

Как отмечают в ОНЭКСИМе, по-
сле погашения «Уралкалием» ква-
зиказначейских акций (сейчас уже 
24,58%) доля ОНЭКСИМа по-преж-
нему будет превышать 25%. Из это-
го можно предположить, что фонд 
выставил к выкупу около 7–8% ак-
ций калийной компании. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, «Уралхим» и 

CIC в buyback не участвовали. За-
метим, что в buyback был ряд огра-
ничений: так, акционеры не могли 
подавать заявки на бумаги под об-
ременением, в том числе под зало-
гом, а пакет «Уралхима» и частично 
пакет ОНЭКСИМа заложены с 2013 
года по кредиту VTB Capital на по-
купку акций «Уралкалия». По расче-

там Sberbank Investment Research, 
после погашения выкупленных по 
buyback бумаг пакет ОНЭКСИМа 
вырастет до 31%, «Уралхима» — до 
23%, Chengdong Investment — до 
14%; если гасить все квазиказна-
чейские акции, у ОНЭКСИМа будет 
около блокпакета, у «Уралхима» — 
26,5%, у CIC — 16,5%, free float со-
кратится с 27,82% до 23–24%.

Начальник аналитического от-
дела ИФК «Солид» Олег Шагов отме-
чает, что, судя по предварительным 
заявкам от инвесторов, они проя-
вили весьма прохладный интерес 
к buyback из-за предложенной це-
ны, мало отличающейся от текущей 
рыночной. Вчера стоимость акций 
«Уралкалия» на Московской бирже 
поднялась на 2,16%, до 158,75 руб. 
за бумагу, на LSE GDR выросли на 
2,97%, до $15,61. По словам господи-
на Шагова, по итогам выкупа объем 
free float может существенно сни-
зиться, что грозит делистингом GDR 
«Уралкалия» на LSE. Также сниже-
ние free float в перспективе приве-
дет к уменьшению веса бумаг ком-
пании в ряде индексов (MSCI Russia, 
индексе ММВБ и других), что вы-
зовет отток из бумаг капитала пор-
тфельных инвесторов, ориентирую-
щихся на структуру индексов. Нако-
нец, значительный объем средств, 
отвлеченных «Уралкалием» на вы-
куп, несет риск снижения кредит-
ных рейтингов компании, замечает 
эксперт. «Но открытым остается во-
прос и о том, что будет делать 

”
Урал-

калий“ с остатком от $1,5 млрд, на-
правлявшихся на выкуп. Компания 
может направить их как на выплату 
дивидендов, так и объявить новый 
buyback по более высоким ценам, 
а также просто зарезервировать»,— 
говорит Олег Шагов.

Ольга Мордюшенко

ОНЭКСИМ и «Уралхим» получат  
более половины «Уралкалия»
Если компания погасит все выкупленные акции

ЦИТАТА

Несмотря на нелегкую экономи-
ческую ситуацию, в этом году 
мы уже получили из бюджета  
51 млрд рублей
— Сергей Кириенко,
гендиректор «Росатома»,  
о господдержке строительства  
АЭС «Аккую» в Турции, 13 апреля

Как выяснил 
”
Ъ“, «РусГидро» 

ведет параллельные перегово-
ры о погашении долгов под-
контрольного «РАО ЭС Востока» 
с его крупнейшими кредитора-
ми — Сбербанком и ВТБ. Несмо-
тря на то что в рамках сделки 
какому-то из госбанков придет-
ся внести в капитал «РусГидро» 
на пять-десять лет до 83 млрд 
руб., кредиторы заинтересова-
ны в схеме: санатор энергохол-
динга получит от него опци-
он на обратный выкуп акций, 
по которому будут платиться 
ежегодные проценты, а банк, 
не участвующий в сделке, на-
против, потеряет будущие про-
центные доходы. Но банки про-
сят госгарантий выкупа бумаг: 
как показала практика, без них 
добиться исполнения такого 
опциона непросто.

Крупнейшие кредиторы дальне-
восточного энергохолдинга «РАО 
ЭС Востока» — Сбербанк и ВТБ — 
ведут с «РусГидро» (владеет 84,4% 
акций холдинга) параллельные пе-
реговоры о погашении его долгов, 
рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к 

одной из сторон. Инициатором пе-
реговоров стала «РусГидро», утвер-
ждает он, тема обсуждается с апре-
ля, когда Дмитрий Медведев пору-
чил Минфину, Минэнерго и Мин-
экономики до 1 июня проработать 
схему, по которой госбанки внесут 
деньги в уставный капитал «РусГи-
дро», получив госгарантии по обя-
зательствам компании.

В Минэкономики 
”

Ъ“ заяви-
ли, что вопрос прорабатывается, в 
Минэнерго не ответили на запрос 

”
Ъ“. В «РусГидро» и ВТБ (о факте пе-

реговоров с ВТБ сообщали «Ведомо-
сти» 20 мая) отказались от коммен-
тариев. Но в Сбербанке 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что ведут работу по структу-
рированию сделки о вхождении в 
капитал «РусГидро» для рефинан-
сирования задолженности «РАО ЭС 
Востока» и проводят консультации 
с министерствами и аппаратом пра-

вительства (переговоров с ВТБ нет). 
Структура и условия сделки согла-
совываются с «РусГидро», уточняют 
в Сбербанке.

• Ссудная задолженность  
«РАО ЭС Востока» на конец 2014 
 года — 83 млрд руб. По отчетно-
сти по МСФО, его крупнейшими кре-
диторами по долгосрочным обяза-
тельствам являются «РусГидро» 
(23,3 млрд руб.), Сбербанк (14,5  млрд 
руб.), ВТБ (4,5 млрд руб.). Перед ВТБ 
оставались краткосрочные обяза-
тельства — на 4,9 млрд руб., перед 
Сбербанком — 2,8 млрд руб., перед 
«РусГидро» — 1,5 млрд руб.
Источник 

”
Ъ“ поясняет, что пере-

говоры идут о получении до 83 мл-
рд руб. в капитал «РусГидро». Пред-
полагается, что тот или иной банк 
выкупит пакет квазиказначейских 
акций (5,64%) по рыночной стоимо-
сти (при цене на Московской бир-
же в 0,58 руб. за бумагу пакет сто-
ит 12,6 млрд руб.), а на остальную 
сумму компания выпустит допэ-
миссию по номиналу в 1 руб. В ито-
ге банк может получить до 20% ми-
нус 1 акцию (такой размер позволит 
не консолидировать пакет в отчет-
ности банка), в управлении банки, 
скорее всего, не будут участвовать, 
полагает собеседник 

”
Ъ“. Далее «Ру-

сГидро» передаст средства «РАО ЭС 
Востока» путем допэмиссии или че-
рез заем, но предпочтителен пер-
вый вариант, поскольку он позво-
лит расчистить баланс «РусГидро» 
от обязательств дальневосточной 
компании, отмечает он.

По словам источника 
”
Ъ“, в итоге 

размер сделки может быть меньше: 
у «РАО ЭС Востока» есть относитель-
но дешевые кредиты (8–9% годовых), 
погашать которые нет необходимо-
сти. Кроме того, как замечает источ-
ник 

”
Ъ“ в банковских кругах, полное 

погашение долгов «РАО ЭС Востока» 
за счет одного из госбанков невыгод-
но другим кредиторам: они теряют 
будущие доходы по процентам.

За рефинансирование долгов 
«РАО ЭС Востока» банки хотели бы 

контракт на обратный выкуп акций 
через пять-десять лет не ниже цены 
приобретения, поясняет источник 

”
Ъ“. По нему должны быть и про-

центные выплаты на уровне кре-
дитных ставок (ключевая ставка ЦБ 
плюс 2–4%). Банки добиваются гос-
гарантий опциона на тот случай, 
если акции «РусГидро» подешевеют 
и у компании не будет средств для 
его оплаты, отмечает он, возможны 
варианты с конвертацией опцио-
на в долг или облигации «РусГидро» 
или с продажей акций стратегиче-
скому инвестору.

С подобной проблемой уже стал-
кивался ВЭБ, в 2010 году по указа-
нию государства купивший допэ-
миссию «Интер РАО» за 21,3 млрд 
руб., средства шли на достройку 
Уренгойской ГРЭС. Энергохолдинг 
обязался через три года выкупить 
пакет с учетом процентов (ставка 
рефинансирования ЦБ плюс 1% го-
довых), но в 2013 году средств на 
это у «Интер РАО» не было, и ком-
пания при помощи правительства 
договорилась об отсрочке. Опци-
он был предъявлен ВЭБом и испол-
нен лишь в 2014 году (выплачено 
31,4 млрд руб.), но госкорпорации 
пришлось пообещать «Интер РАО» 
кредит на рефинансирование инве-
стпрограммы.

Выбор банка будет зависеть от 
удобства схемы для «РусГидро» и го-
сударства, а также от стоимости оп-
циона. С учетом планов правитель-
ства по докапитализации госбан-
ков и ВТБ, и Сбербанк имеют фи-
нансовые возможности участво-
вать в сделке с «РусГидро», считает 
Сергей Вороненко из S&P. В частно-
сти, ВТБ может получить до 300 мл-
рд руб. в капитал, что сможет ком-
пенсировать возможное давление 
на капитал от этого квазикреди-
та в случае участия банка, считает 
он. Впрочем, как замечает источ-
ник 

”
Ъ“, до 1 июня согласовать схе-

му вряд ли удастся, и банки просят 
дополнительное время.

Анастасия Фомичева

Кредиторов «РАО ЭС Востока» 
сделали санаторами
Сбербанк и ВТБ конкурируют за право  
гасить долги холдинга
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деловые новости

«В России пока не так распростра-
нено потребление низкокалорий-
ных продуктов»,— объясняет пред-
ставитель Metro Оксана Токарева. В 
Coca-Cola же, ссылаясь на исследова-
ние Nielsen, отмечают, что ситуация 
меняется: в третьем квартале 2014 
года 82% потребителей подтвердили, 
что для них важно количество кало-
рий в потребляемых продуктах пита-
ния. Из него же следует, что с 2012 го-
да потребление низкокалорийного 
молока выросло на 10%, творога — 
на 31%, сыра — на 72%.

В Coca-Cola надеются, что замена 
Light на Zero положительно скажет-
ся на продажах ее главного бренда в 
России, но прогнозных цифр не на-
зывают. «В 2014 году доля Light в об-
щих российских продажах состав-
ляла 2%,— уточняет господин Крав-
цов.— К 2018 году мы рассчитыва-
ем, что у Zero эта доля вырастет до 
10%». В Великобритании, напри-
мер, доля низкокалорийной колы в 

общем объеме продаж бренда, по 
данным компании, составляет 43%. 
В США, следует из отчетности Coca-
Cola Enterprises Inc., в прошлом го-
ду продажи обычной Coca-Сola сни-
зились на 1%, тогда как Coca-Cola 
Zero показала рост 11%. У главного 
конкурента Coca-Cola — компании 
PepsiCo — в российском портфеле 
бренда Pepsi есть два низкокало-
рийных напитка: Pepsi Light и Pepsi 
Max. «По нашим оценкам, большин-
ство потребителей предпочитают 
классический вкус колы: Pepsi Light 
и Pepsi Max занимают менее 10% в 
объеме продаж торговой марки 
Pepsi в России»,— заявили в россий-
ском офисе PepsiCo.

Согласно данным Canadean, за 
последние 15 лет продажи напитков 
под брендом Coca-Cola в России вы-
росли в четыре раза — с 211,8 млн л в 
2000 году до 859,1 млн л в 2014-м (до-
ля на рынке безалкогольных газиро-
ванных напитков увеличилась соот-
ветственно с 9% до 18,5%). Между тем 
в прошлом году российские прода-

жи этого напитка впервые с 2010 го-
да практически не увеличились — 
рост составил всего 1,1%. Для приме-
ра, в 2012 году прирост был 19,6%, а в 
2013-м — 10,3%. В отчетности The 
Coca-Cola Company за первый квар-
тал 2015 года сообщается, что ее об-
щие продажи в России в этот период 
снизились на 7–8% (high single-digit) 
в натуральном выражении.

Как говорят в Coca-Cola Zero, она 
будет присутствовать во всех ре-
кламных кампаниях наряду с ос-
новным брендом. Конкретных 
цифр инвестиций в продвижение 
там не раскрывают, но отмечают, 
что рекламный бюджет всего брен-
да Coca-Cola всегда напрямую при-
вязан к выручке, которую его про-
дажи дают в том или ином регионе. 
Суммарный бюджет компании на 
рекламу в России в 2014 году, по 
данным AdIndex, составил 2,9 млрд 
руб., из них 2,7 млрд руб. было по-
трачено на телерекламу.

Олег Трутнев,  
Анна Афанасьева

Coca-Cola ставит на Zero

Привлекать государственные ин-
вестиции не планируется, подчерки-
вает гендиректор студии Сергей Зер-
нов. По его словам, основные расходы 
на реконструкцию получится по-
крыть за счет продажи земли и зда-
ний, не задействованных в производ-
стве фильмов. Реализовывать непро-
фильные активы будут с помощью от-
крытых торгов, на продажу может уй-
ти до пяти лет. Непрофильные акти-
вы ориентировочно оцениваются в 
2,7 млрд руб., 2,5 млрд руб. планирует-
ся потратить на реконструкцию.

Часть территорий, прилегающих к 
киностудии Горького, контролируют 
структуры холдинга «Газпром-медиа» 
— ОАО «Телебазис» (студия Горького 
владеет 32% в компании) и ООО «Аура-
медиа». «Газпром-медиа» «не интересо-
вался другими участками студии Горь-
кого», уточнили вчера в холдинге.

У студии Горького достаточно ак-
тивов, чтобы сформировать инвес-
тиционный пакет, но вот увеличить 
в три раза не только выручку, но и 
прибыль вряд ли возможно, сомне-
вается гендиректор «Всемирных рус-
ских студий» Юрий Сапронов. Ос-
новной доход студии должна прино-
сить аренда оборудования, считает 
гендиректор студии «Главкино» Илья 
Бачурин. «С нынешним курсом 
2,5 млрд руб. хватит скорее на приве-
дение в надлежащий порядок поме-
щений. Так что понять, откуда возь-
мется огромная выручка, сложно. 
Чем будет интересна арендаторам 
студия Горького, пока неясно, тем бо-
лее что про студию как про действу-
ющую площадку давно ничего не 
слышно»,— отмечает он.

Киностудия Горького основана в 
1915 году. На ней снимали, напри-
мер, «Семнадцать мгновений весны», 
«Путевку в жизнь», «А зори здесь ти-

хие». Среди последних реализован-
ных на студии проектов — анимаци-
онный фильм «Белка и Стрелка: Лун-
ные приключения» продюсерской 
компании «КиноАтис», вышедший в 
кинопрокат в феврале 2014 года и со-
бравший в России $5,9 млн. В свою 
очередь, ЦНФ раньше был известен, в 
частности, тележурналом «Хочу все 
знать», а в последние годы также уча-
ствовал в производстве фильмов из 
серии «Белка и Стрелка». Наконец, 
НИКФИ разработал широкоформат-
ную систему, на которой снимались 
фильмы в СССР, а в 1991 году получил 
«Оскар» Американской киноакаде-
мии в научно-технической номина-
ции — за вклад в советское 3D-кино.

Елизавета Макарова

Киностудия Горького меняет декорации

Бытовая техника и электроника 
теряют популярность среди он-
лайн-покупателей: с начала года 
доля пользователей, приобре-
тавших в сети аудио-, видео-, фо-
тотехнику, снизилась более чем 
на 10%. Продажи парфюмерии, 
косметики и детских товаров, 
напротив, растут.

П о  д а н н ы м  и сс л ед о в а н и я 
OnLife, проведенного Synovate 
Comcon, с начала года доля актив-
ных интернет-пользователей, при-
обретавших бытовую, аудио-, ви-
део- и фототехнику, снизилась на 
3 п. п. и составила 25%. В результате 
она переместилась со второй на 
третью строчку в топ-5 популяр-
нейших товаров в сети. Компьютер-
ная техника и аксессуары и вовсе 
покинули пятерку лидеров, хотя 
год назад занимали четвертое ме-
сто (22,8% пользователей). Сокра-
щение онлайн-продаж в первом 
квартале в своей отчетности указал 
продавец бытовой техники и элек-
троники «Эльдорадо» — они снизи-
лись на 7%, до 3,49 млрд руб. Но ли-
дер этого рынка «М.Видео», напро-
тив, увеличила продажи в интерне-
те на 31%, до 4,8 млрд руб. За весь 

прошлый год, по данным Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли 
(АКИТ), продажи электроники и 
бытовой техники в e-commerce со-
ставили 184,3 млрд руб., увеличив-
шись на 41%. В среднем за прош-
лый год 14,35% товаров этой катего-
рии было продано в интернете.

• По итогам 2014 года весь россий-
ский рынок онлайн-торговли уве-
личился на 31% и составил 713 мл-
рд руб., подсчитала АКИТ. По ее дан-
ным, из 73 млн человек, пользующих-
ся интернетом, 40 млн совершают 
покупки онлайн. Каждый пятый по-
купатель при этом использует мо-
бильный телефон.
Лидерство в рейтинге Synovate 

сохранила одежда, обувь и аксессу-
ары — их приобретал 41% пользо-
вателей. На второе место вышла 
косметика и парфюмерия — доля 
увеличилась на 4 п. п., до 28%. Чет-
вертое место (24%) по-прежнему за-
нимает доставка еды из кафе и ре-
сторанов на дом. В топ-5 впервые 
вошли детские товары, которые 
приобретали в интернете 20% поку-
пателей. С начала года доля этой ка-
тегории увеличилась на 3 п. п. (в 
первом полугодии 2014 года дет-

ские товары не входили даже в топ-
10). У компании «Детский мир» в 
2014 году выручка интернет-мага-
зина увеличилась почти вдвое, до 
442,57 млн руб., но это менее 1% 
всей выручки.

В «Яндекс.Маркете» согласны с 
данными Synovate. По словам руко-
водителя сервиса Павла Алешина, 
бытовая техника и электроника 
просели из-за аномально высоких 
продаж в конце 2014 года. «При 
этом одежду, обувь и прочее поку-
пать все равно было необходимо. 
На продажи парфюмерии влияли 
праздники 23 февраля и 8 Марта и 
отсутствие лишних денег — духи 
были доступнее покупки смартфо-
на. При этом сооснователь Data 
Insight Борис Овчинников отмеча-
ет обратное смещение интереса ча-
сти аудитории от трансграничных 
покупок к покупкам в российских 
интернет-магазинах, которые по-
сле девальвации рубля стали на-
много более конкурентными по це-
нам. Возврат покупателей в россий-
ские магазины особенно заметен в 
сегменте одежды.

Анастасия Дуленкова,  
Роман Рожков

Дело техники
В интернете стало продаваться меньше электроники

Китайская Mandarin Oriental Ho-
tel Group может взять в управле-
ние новый пятизвездный отель 
в Зарядье, где создается парк 
на месте снесенной гостиницы 
«Россия». Инвестором отеля, 
 затраты на который могут до-
стичь $250 млн, выступает ос-
новной владелец спорткомплек-
са «Олимпийский» Дмитрий 
Шумков. До этого Mandarin пы-
талась получить в управление 
 гостиницу на Тверской улице, 
но мэрия не утвердила эту идею.

Mandarin Oriental Hotel Group со 
штаб-квартирой в Гонконге может 
взять в управление отель на Варвар-
ке, рассказал источник ”Ъ“, знако-
мый с ходом переговоров. Отель бу-
дет частью создаваемого у Кремля 
на месте снесенной гостиницы 
«Россия» парка «Зарядье». Параме-
тры, предложенные Mandarin, уже 
закреплены в техзадании на проек-
тирование отеля, уточнил он. Вче-
ра в Mandarin Oriental не ответили 
на запрос ”Ъ“.

По утвержденным сейчас параме-
трам общая площадь гостиницы в За-
рядье составит 54 тыс. кв. м, из них 
45 тыс. кв. м — полезная площадь, 
общий номерной фонд — 150 ком-
нат и 51 апартамент, поясняет источ-
ник 

”
Ъ“. В комплексе будут рестора-

ны на 216 мест и торговые площади. 
Заместитель директора по развитию 
индустрии гостеприимства CBRE 
Станислав Ивашкевич оценивает 
строительство такого объекта в 
$176,4–250 млн — из расчета 
$700 тыс.—$1 млн за гостиничный 
номер и $1,4–2 млн за апартамент. У 
апартаментов в таких объектах тра-
диционно высокая капитализация: 
при затратах на строительство в $5–

6 тыс. за 1 кв. м, цена продажи дости-
гает $30 тыс. за 1 кв. м, объясняет он.

Инвестором гостиницы выступа-
ет ОАО «ТПК 

”
Продмаркет“». По дан-

ным отчета компании, 41,16% акций 
принадлежит ОАО «Москва-Курс» 
(контролируется мэрией Москвы), 
24,1% — у ООО «Варварка, 14» (по 

данным Kartoteka.ru, контролирует-
ся Сергеем Карлявиным), еще 19,4% 
— у ООО «Современное управле-
ние», которым владеет Алексей Ко-
сырев, 8,5% — у ООО «Турбо» (при-
надлежит владельцу 91% акций 
спорткомплекса «Олимпийский»), 
5,7% ЗАО «Продсервис» (контролиру-
ется малоизвестными физлицами). 
Пост гендиректора ОАО «ТПК 

”
Про-

дмаркет“» сейчас занимает Артем 
Дюмин, он также возглавляет 
«Олимпийский». Сейчас Дмитрий 
Шумков — единственный инвестор 
и заказчик строительства гостини-
цы в Зарядье, сообщает один из со-
беседников 

”
Ъ“. Бизнесмен вчера не 

ответил на звонки 
”
Ъ“.

На девелоперском рынке Москвы 
господин Шумков стал широко извес-
тен в прошлом году, выкупив у мэрии 
64% акций «Олимпийского» за 4,7 мл-
рд руб. и 27% — у владельца MCG Пав-
ла Фукса. Дмитрий Шумков — парт-
нер владельца «Русской платины» Му-
сы Бажаева: бизнесмены совместно 
управляют ЗАО «Нефтегазпрод». Год 
назад структуры господина Шумкова 
также инвестировали в бизнес опера-
тора услуг доставки контента Ngenix.

Mandarin Oriental Hotel Group со-
здана в Гонконге в 1963 году. Сейчас 
под управлением компании находят-
ся 29 пятизвездных гостиниц. Выруч-
ка группы по итогам 2014 года соста-
вила $1,4 млрд; EBITDA — $217,3 млн. 
В России у Mandarin пока нет ни одно-
го отеля. В 2007 году группа договори-
лась об управлении на Тверской ули-
це гостиницей «Центральная», при-
надлежащей на тот момент «Уникору» 
Бидзины Иваниашвили. Позже объ-
ект был приобретен группой «Бин» 
семьи Гуцериевых-Шишхановых. 
Сразу после этого «Центральная» бы-
ла закрыта на реконструкцию. Но 
власти Москвы, разрешившие стро-
ить люксовый отель в Зарядье, высту-
пают против создания такого же объ-
екта на месте «Центральной», мотиви-
руя это тем, что в городе не хватает не-
дорогих гостиниц (см. 

”
Ъ“ от 2 декаб-

ря 2014 года).
Впрочем, Станислав Ивашкевич 

сомневается, что переговоры с 
Mandarin Oriental по поводу отеля в 
Зарядье завершены. По его данным, 
оператор также ведет активные пере-
говоры об управлении гостиницей 
«Пекин», принадлежащей «Галс-Деве-
лопмент». В пресс-службе компании 
эту информацию не подтверждают.

Александра Мерцалова

В Зарядье появится Mandarin
Китайская компания возьмет в управление отель возле Кремля

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н Е П Р О Ф И Л Ь Н Ы Е  А К Т И В Ы  Б У Д У Т  Р Е А Л И З О В Ы В А Т Ь С Я ,  
И  З А  И Х  С Ч Е Т  Б У Д Е Т  П Р О И С Х О Д И Т Ь  Р Е К О Н С Т Р У К Ц И Я »

Гендиректор Киностудии имени 
М. Горького СЕРГЕЙ ЗЕРНОВ расска-
зал ”Ъ“ о ее реструктуризации.

— На каком этапе сейчас реоргани-
зация?
— Она проходит уже больше полугода. В пер-
вую очередь надо было исключить Центр на-
ционального фильма (ЦНФ) из плана привати-
зации, чтобы присоединить к студии. Затем 
мы вынесли решение о реорганизации на рас-
смотрение в Росимущество, и 31 декабря ве-
домство выпустило распоряжение. В конце 
апреля были присоединены ЦНФ и Научно-ис-
следовательский кинофотоинститут (НИКФИ). 
Сейчас мы на стадии переоформления иму-
щественных документов, то есть, можно ска-
зать, реорганизация осуществилась.
— Кто был ее инициатором?
— В Минкульте в 2013 году обсуждался во-
прос о реструктуризации предприятий киноо-
трасли, я выступил с предложением о концеп-
ции развития студии Горького. План был 
одобрен, в дальнейшем министерство акт-
ивно продвигало проект. У нас уникальный 
проект и опыт, подобные концепции в киноо-
трасли не реализовывались. «Ленфильм», 
к примеру, пошел по пути кредита с госгаран-
тией, чтобы превратить предприятие в совре-
менное. Мы пошли по пути присоединения 
студий и ряда непрофильных активов. Эти 
 активы будут реализовываться, и за их счет 
будет происходить реконструкция.
— Что это за активы? За сколько их 
планируете продать?
— Имущественные комплексы предприятий 
сформировались еще в советские времена — 
это земельные участки, здания, которые не 
участвуют в деятельности предприятий. Инве-
стиционный пакет, созданный за счет непро-

фильных активов, ориентировочно составляет 
2,7 млрд руб., на реконструкцию понадобится 
2,5 млрд руб.
— Что входит в коллекцию студии 
и сколько она стоит?
— Киностудия не владеет исторической кол-
лекцией своих фильмов с 2003 года, когда 
предприятия киноотрасли были разделены 
на фильмофонды и производственные базы. 
Последние превратились в акционерные обще-
ства, фильмофонды остались у государства. 
Мы с Госфильмофондом сейчас ведем перего-
воры. Предлагаем сотрудничество — направить 
на развитие студии часть доходов, которые Гос-
фильмофонд получает от коллекции. Осенью, 
возможно, будет подписан договор, где будут 
указаны процентные отчисления. По предвари-
тельной информации, общие поступления 
от коллекции оценивались в $3–5 млн в год, но, 
возможно, сумма преувеличена.
— За счет чего еще рассчитываете 
утроить выручку?
— Во-первых, будет увеличена производст-
венная база. Также мы планируем развивать 

присоединенные предприятия, сохранить до-
кументальное научно-популярное и анимаци-
онное производство, научные разработки 
НИКФИ — это актуальная тема, связанная 
с импортозамещением. НИКФИ, например, 
получил технический «Оскар» за разработки 
в сфере стереокино. Что касается текущей 
прибыли — мы раскрываем финансовые по-
казатели в июне. Но в последние годы оборот 
и прибыль увеличиваются на 15–20%.
— Какая загрузка на студии?
— До моего прихода в 2010 году загрузка со-
ставляла 40%. За последние годы она превы-
сила 80%, на этот год договоры заключены до 
конца года на каждый павильон. Но студийных 
мощностей все равно не хватает, мы планиру-
ем расширить производственную базу допол-
нительными павильонами — сюда также будут 
входить костюмерные, реквизит, монтажные, 
современная техника. Так что выйдем на бо-
лее высокие цифры, когда изменится структу-
ра студии.
— Сколько фильмов у вас сейчас сни-
мается?
— Из года в год цифры меняются, но в сред-
нем мы предоставляем услуги для 70 филь-
мов в год. Продюсерский центр киностудии 
формирует собственный пакет фильмов для 
запуска в производство. Если считать доку-
ментальные, анимационные и игровые филь-
мы, получается около 15 картин в год, кото-
рые мы сами инициируем. В приоритете 
фильмы для семейной аудитории, сейчас их 
доля в нашем производстве 50%. Докумен-
тальные фильмы также востребованы, но в 
основном их покупают для телевизионной ау-
дитории, мы сотрудничаем с ВГТРК — напри-
мер, с телеканалом «Культура».

Интервью взяла  
Елизавета Макарова
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ЦИТАТА

Приступаем к активной фазе 
строительства парка «Зарядье». 
Отсюда вывезено 250 тыс. кубов 
сверхтвердого бетона гостиницы 
«Россия», какая-то часть еще 
осталась…
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в мае 2015 года
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культура

Сенсацией проходящего в Перми Дяги
левского фестиваля стали мировые 
премьеры сценических версий двух 
редкостных произведений Шостако
вича — ненаписанной оперы «Оран
го», к которой соавторы успели создать 
только одноактный пролог, и несуще
ствующего балета «Условно убитый», 
который составлен из номеров музы
кальноциркового ревю, шедшего в Ле
нинграде в 1931 году. Премьеры по
смотрели ЮЛИЯ БЕДЕРОВА и ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Сценическую реинкарнацию забытых 
раритетов инспирировала Ирина Шостако-
вич — именно вдова композитора обратила 
внимание Теодора Курентзиса на канувшие 
было в Лету работы молодого, еще не пугано-
го Шостаковича. Опера «Оранго», заказанная 
Большим театром к 15-летию советской влас-
ти, написана так и не была. Пока либретти-
сты Александр Старчаков и Алексей Толстой 
разрабатывали сложносочиненный сюжет 
про человека-обезьяну, которого родила сам-
ка орангутанга, оплодотворенная спермато-
зоидами специалиста по евгенике, сама те-
ма искусственного усовершенствования че-
ловеческой породы была признана вредной 
и ошибочной. Законченным оказался лишь 
пролог к «Оранго», в котором продукт запад-
ного эксперимента представляют в варьете 
советской публике. А вот «Условно убитый» 
просуществовал целых два месяца 1931 года 
в виде эстрадно-циркового ревю с участием 
Леонида Утесова и Клавдии Шульженко. В это 
время уже набрал силу Осоавиахим, и эстрад-
ники весело развивали тему тотальной защи-
ты населения от будущих газовых атак вра-
ждебных государств, окруживших СССР со 
всех сторон. 40 номеров к этому представле-
нию азартный Шостакович проиграл в пре-
феранс директору варьете. И написал их так 

блистательно, что после естественной смер-
ти «Условно убитого» внедрял их в разные 
свои произведения — от оперы «Леди Макбет 
Мценского уезда» до балета «Светлый ручей».

Оба произведения были обнаружены в ар-
хивах Музея имени Глинки историком Оль-
гой Дигонской лет десять назад, собраны по 
крупицам из разрозненных листков и с бла-
гословения Ирины Шостакович оркестрова-
ны музыковедом Джерардом Макберни. Тему 
веселой музыки в нелегких обстоятельствах 
или легких жанров в симфоническом объе-
ме в Перми реализовал музыкальный руко-
водитель и дирижер театра Теодор Курентзис, 
постановщиком и оперы, и балета стал балет-
ный худрук Алексей Мирошниченко.

Либретто к «Условно убитому» хореограф 
Мирошниченко сочинил практически на го-
лом месте (от ревю остались только имена 
трех действующих лиц). Оно многообещаю-
ще гротесковое: с городским бытом, ресто-
ранным раем, адским загулом и сценой осо-
авиахимовских учений, идущей без музы-
ки,— под текст подлинных, 1930-х годов, ру-
ководств по самообороне. Спектакль же мил 
и незатейлив, как кино «Веселые ребята». 
Сцена, вроде бы вознесенная над бытом жи-
вописными задниками сценографа Войтен-
ко, который перевел в плоскость конструк-
ции Александры Экстер конца 1920-х годов, 
служит площадкой для детских стилизатор-
ских игр в благостный соцреализм 1930-х 
с вкраплением ильфо-петровского колори-
та. «Вкусные» костюмы Татьяны Ногиновой 
представляют разные слои советского насе-
ления, и постановщик Мирошниченко с на-
слаждением выстраивает подробные мизан-
сцены, убедительно раскрывая тезис «Жить 
стало лучше, жить стало веселее». Молодые 
мамы катят в колясках младенцев, милици-
онеры отечески опекают жителей, милей-
шие хулиганы обаятельно воруют, героиня, 

продавщица мороженого Маша Фунтикова 
(Наталья де Фробервиль-Домрачева), танцу-
ет прелестные классические дуэты со всеми 
своими партнерами — от пьющего военру-
ка Бейбуржуева (Сергей Мершин) до приви-
девшегося ей женообразного ангела (Герман 
Стариков).

И даже потенциально зловещая сцена то-
тальных учений, звучащая сегодня весьма 
актуально, обращается в развеселый капуст-
ник. Под текст о «капиталистическом окру-
жении» и «массовой оборонной организа-
ции трудящихся» военрук Бейбуржуев раз-
влекает сидящих на полу «условно убитых» 
то разнообразными корчами (иллюстрируя 
отравление газом), то выразительной же-
стикуляцией (ввинчивая трубку противога-
за в отверстие коробки или нецензурно гро-
зя империалистам). Классическая хореогра-
фия спектакля ласкает глаз своей безмятеж-
ной академичностью, неклассическая — 
успокаивает устойчивым дежавю. Много-
фигурная композиция «адского» наважде-
ния (Pas de sept) любовно пародирует фокин-
скую «Шопениану». Массовые марши адап-
тируют танцы машин и физкультурные па-
рады в духе ансамбля Моисеева, разбивая 
их элементами старобалетной тарантеллы. 
Вневременной нарядно-театральный мир 
надежно изолирован от настоящего, совре-
менного — и эстетически, и концептуально. 
Похоже, знаменитая фраза Станиславского 
«Сегодня Россия слишком серьезная стра-
на для гротеска», сказанная им еще в конце 
1920-х, стала для постановщика Мирошни-
ченко практическим руководством.

«Оранго» в теории (и в пермской вер-
сии это было слышно в музыке пролога) — 

приключенческий трагифарс для варьете 
в азартно монтажном музыкальном стиле, 
нетривиальной инструментовке и лихой 
номерной структуре. Блестящий сюжет про 
пафос научного эксперимента, мечты о пе-
ределке человечества, про войну, любовь, 
про новую Россию, старый Запад и побед-
ную насмешку над комическими попытка-
ми (по сюжету их делает мировой империа-
лизм) «управлять штурвалом жизни обезья-
ньими руками», как водится у Шостакови-
ча,— сочинение-загадка: то ли опера-карика-
тура, то ли праздничная буффонада. «Услов-
но убитый», в свою очередь, фантасмагория 
о народном противостоянии врагу с тем же 
кукишем за пазухой, который мы то ли слы-
шим в шаржированной музыкальной лекси-
ке, то ли в нее вчитываем. Вместе они соста-
вили диптих, соединенный больше декора-
тивным и музыкальным обаянием, чем об-
щим смыслом.

Звучавшие в мире всего несколько раз 
и казавшиеся неокончательными фрагмен-
ты Курентзис слепил аккуратной исполни-
тельской манерой не без живописности. 
И музыку, оставленную родителем-компози-
тором как ребенка в младенчестве, подрос-
шую без автора до состояния благообразного 
опуса и с шиком разодетую, стало не узнать.

Ясно слышно, что «Оранго» — гомери-
чески веселая, жутковатая, музыкально ре-
льефная и загадочно кокетливая вещь. Это 
мог бы быть упоительный проект, скажем, 
неоконсервативных композиторских сил, 
такой, что не оторваться. Но пока на месте 
несуществующей оперы стоит музыкально 
прилаженный балет. И если абсурдистский 
поставангард начала 1930-х с джазом, симфо-
нической кадрилью, тонко военизирован-
ным Adagio, бетховенским зачином, глин-
кинским финалом в узнаваемо лаконич-
ном и саркастическом письме Шостаковича 
представлен на сцене идиллической класси-
кой с элементами физкультпарадов, то в му-
зыкальном решении Курентзиса царит по-
чти конструктивистская ясность с налетом 
разнообразного — то энергичного, то мечта-
тельного — романтизма. Музыкальный ко-
стюм спектакля весь с иголочки, швы обра-
ботали, складки прогладили, все встряхну-
ли и повесили на плечики.

Одновременно из «Оранго» исчез при-
зрак многозначности — вещь звучит музы-
кальной шуткой, ловким стилистическим 
аттракционом. А солисты не только чудесно 
поют крошечные ариозо (Надежда Павлова 
в роли Сюзанны добавляет буффонаде умест-
но моцартовских интонаций), но еще и сме-
ло играют. И вот Оранго уже не пугающий 
символический образ, а сам по себе очарова-
тельный трюк — оперный певец, который 
по-обезьяньи скачет по сцене и даже ходит 
по ней колесом (роскошная роль Павла Рей-
мана). Признаться, в таком снижении жан-
ра есть что-то страшно милое. Ждешь хора — 
он танцует или делает зарядку, ищешь горь-
кий привкус и объем — встречаешь радост-
ный плакат. Ждешь булгаковщины, ассоци-
ативных рядов, нашествия призраков и те-
ней инженера Гарина, человека-амфибии — 
а получаешь человекообразную обезьяну на 
оперной сцене. Весьма, кстати, органично 
для специфического чувства юмора Шоста-
ковича. Отложенная ухмылка мастера адре-
сована, кажется, простодушию.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Аттракцион неслыханной редкости
«Оранго» и «Условно убитый» в Перми
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В Москве выступил австралийский певец Ник Кейв. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В балете «Условно убитый»  
улыбаются даже противогазы 
ФОТО АНТОНА ЗАВЬЯЛОВА

ПРОЕКТНАЯ КРУТОСТЬ

На «Винзаводе» очередное пополнение: уже 
третью выставку показывает молодая галерея 
«Треугольник», основанная куратором влади
востокского артцентра «Заря» Алисой Багдо
найте и артдилерами Эльвирой Тарноград
ской и Надей Балдески. После групповой экс
позиции художников, с которыми галерея 
планирует сотрудничать, и персоналки харь
ковского фотографа и стритартиста Саши 
Курмаза «Треугольник» показывает новые ра
боты Валерия Чтака — одного из самых извест
ных художников поколения 30летних.
Перефразируя знаменитые слова Гоголя 
о Пушкине, можно назвать Чтака русским хип
стером, каким он, может быть, явится через 
200 лет. На первой «Ночи музеев» он устроил 
презентацию виниловой пластинки собствен
ного ансамбля Sthow’s Seths, играющего пси
ходелический рок в духе ультрамодных за оке
аном ретрохиппи Тая Сигалла и Thee Oh Sees. 
Вообще, бороду Чтака в Бруклине оторвали бы 
с руками, а его живопись пришлась бы ко дво
ру в галерейном Челси, где еще помнят ве
селые наслоения попарта, граффити и экс
прессионизма, царившие на рынке 1980х. 
Но дело не только в поверхностном сходстве 
стиля жизни художника с романтичным обра
зом ньюйоркских исследователей культурно
го фронтира. За каждой картиной Чтака ощу
щается начитанность в области абсурдистской 
литературы 1920–1930х и опыт авангардно
го монтажа, превращающий каждую фразу на 
полотне в окно, за которым открываются за
гадочные языковые реальности. Чтак назвал 
свою выставку «Доброе утро, иностранцы», по
лагая под иностранцами всех зрителей, а язы
ков он использует столько, что в средней вы
борке посетителей «Винзавода» наверняка 
найдется хоть ктонибудь, для кого некото
рые слова на картинах будут китайской грамо
той. Когда Чтак понятен, он выдает афориз
мы на века. «Кунгфу — это вам не марксизм: 
либо ты им владеешь, либо нет»,— гласит од
на из надписей, очевидная реплика в адрес 
многочисленных левых сегодняшней артсце
ны. «Долой стритарт»,— призывает другая: 
тоже критика, но на этот раз другой тусовки, 
чья декларативная свобода самовыражения 
на стенах регулярно оборачивается фестива
лями с корпоративным спонсорством. В еди
ное целое все эти обрывочные сведения о вну
треннем монологе художника никогда не скла
дываются, и «Доброе утро» не исключение. 
Впрочем, найдется, наверное, и идеальный 
зритель, который расшифрует цепочку ассо
циаций и фрагментов, как Шампольон — Ро
зеттский камень.  Валентин Дьяконов

Кульминацией юбилейных 
торжеств в честь 75летия 
со дня рождения Иосифа 
Бродского было назначе
но открытие музеякварти
ры поэта в Петербурге. Бы
ло назначено давно (”Ъ“ 
писал об этом ровно год 
 назад), да и дата такая пра
вильная, хоть и не круглая, 
что замять это дело было 
бы совсем уж неприлично. 
 КИРА ДОЛИНИНА рассказы
вает о том, что получилось 
из этой явно перезревшей 
и переросшей свои перво
начальные мемориальные 
интенции затеи.

Нужно сразу сказать, чтобы 
не было недопонимания: квар-
тиру Бродского открыли на 
один день. Все, кто прочтет этот 
текст сегодня, попасть туда уже 
не смогут. Минимум до осени, 
хотя, судя по состоянию работ 
на объекте, гораздо дольше. От-
крыли этот не Музей, а «музей» 
для того, чтобы выполнить об-
ещанное чиновниками (мощ-
ным двигателем процесса был 
перекинутый теперь на другие 
целины вице-губернатор Васи-
лий Кичеджи, а до этого и гу-
бернатор Валентина Матвиен-
ко тщетно пыталась уговорить 
выехать упирающуюся сосед-
ку), чтобы оправдать выделен-
ное и найденное у спонсоров 
финансирование (которого, 
правда, явно не хватит на за-
вершение проекта) и — что все-
таки самое главное — чтобы 
люди смогли войти в священ-
ные для них стены. Вошли мно-

гие (пускали всю вторую поло-
вину дня группами по 10–15 
человек), и эти многие, я уве-
рена, получили сильнейшее 
впечатление. И никакие пере-
резывания ленточек, вымы-
тые с моющим средством сте-
ны фасадов, закатанный в но-
вехонький асфальт двор, по-
крашенные до второго этажа 
трубы и даже жуткая в своем 
бюрократическом оптимизме 
жэковская светленькая плитка 
на щербатой черной лестнице, 
откуда сделали вход в кварти-
ру, не способны это впечатле-
ние испортить.

В нынешнем виде эта квар-
тира — идеальное место па-
мяти пространства. Ни одной 
подлинной вещи в комнатах 
(на стенах грибок, и пока его 
не выведут, мебель, оригина-
лы фотографий, книги и все 
остальное будет храниться 
в Музее Ахматовой, чьим фи-
лиалом станет квартира Брод-
ского). Никакого почти кос-
метического ремонта (евроту-
алет не в счет, а вот свежепо-
крашенный потолок в полу-
тора комнатах жалко — орна-
мент в мавританском стиле, 
«сочетаясь с трещинами и пят-
нами протечек от времена-
ми лопавшихся наверху труб, 
превращал его в очень подроб-
ную карту некоей несуществу-
ющей сверхдержавы или ар-
хипелага», орнамент остался, 
а карта исчезла). Заменили бал-
ки — квартира была в аварий-
ном состоянии. Не тронули по-
лы — потертый паркет, краше-

ные щербатые доски в коридо-
ре, все скрипит и дышит. И, ко-
нечно, кухня — из-за того, что 
квартиру пришлось разделить 
на две (в маленькой части оста-
лась та самая соседка Нина Ва-
сильевна), вход в будущий му-
зей оказался с черной лестни-
цы. Бродские так никогда не 
ходили, но эффект получил-
ся оглушительный — вы сра-

зу же оказываетесь на комму-
нальной кухне, с зелеными 
(«немаркими») стенами, дро-
вяной и несколькими газовы-
ми плитами, черным от тяже-
лой жизни полом и минимум 
последние 50 лет не выезжав-
шим отсюда столом, который 
явно помнит все, а не только 
кошек Бродских, оставивших 
на его ножках следы когтей. 
Вы могли когда-то приходить 
на эту самую кухню (таких лю-
дей осталось еще много), мо-
гли жить в подобной кварти-
ре, могли только читать о та-
ком способе сосуществования 
трудящихся в СССР, но эффект 
узнавания очень сильный.

Другое дело — комнаты. 
Полторы комнаты Бродских 
(большая родительская и сое-
диненная с нею аркой комната 
сына, которая отчасти еще слу-
жила отцу фотолабораторией), 
большая угловая комната со-
седей с окнами на Спасо-Пре-
ображенский собор и еще од-
на небольшая комната дальше. 
Сегодня это чистые простран-
ства. Они ничего не скажут вам 
о том, как жили тут люди, но 
способны донести куда боль-
ше — свет, объем и вид из окна 
остались неизменными. И, как 
это бывает с квартирами, от-
куда только что съехали хозяе-
ва, они полны теней и голосов. 

В случае с полутора комнатами 
это «только что» растянулось на 
четыре десятилетия, прошед-
ших после того, как отсюда вы-
шел 32-летний поэт с чемода-
ном, и на 30 лет после смерти 
Марии Вольперт и Александ-
ра Бродского. Об этом эффекте 
знал и сам Бродский: «…то бы-
ли лучшие десять метров, ко-
торые я когда-либо знал. Если 
пространство обладает собст-
венным разумом и ведает сво-
им распределением, то име-
ется вероятность, что хотя бы 
один из тех десяти метров то-
же может вспоминать обо мне 
с нежностью. Тем более теперь, 
под чужими ногами».

Для первого и пока единст-
венного дня работы музея бы-
ла создана временная экспози-
ция. У меня нет никакой уве-
ренности, что все эти безымян-
ные и безликие головы про-
стых советских граждан на кух-
не, стихотворные строчки, на-
писанные девичьими почер-
ками на стенах комнаты Брод-
ского, инсталляция с напол-
ненной водой ванной и фото-
графиями в ней посредине той 
же комнаты, два пианино вме-
сто знаменитых буфетов и кро-
вати у родителей да и аудиоза-
пись вигдоровского текста су-
да, транслируемая на кухне, 
здесь должны быть обязатель-
но. Кому-то это показалось на-
рочитым и неуместным, кому-
то помогло. Все равно в этом 
пространстве с вами не может 
произойти ничего более силь-
ного, чем, стоя у окна в комна-

те поэта, слышать его голос, 
читающий: «Великий человек 
смотрел в окно…» Знали вы его 
лично или через знакомых зна-
комых, прочитали все собра-
ние сочинений или помните 
только самые расхожие стро-
ки, впервые услышали автор-
ское чтение Бродского в наи-
гламурнейшем «Духless» или 
старались собрать все его запи-
си, жили в Ленинграде 1970-
х или только что прилетели 
в этот город, слава богу, пере-
ставший носить это имя,— ра-
ди сочетания этого вида из ок-
на и этого голоса стоило зайти 
в воскресенье в дом Мурузи.

Куда страшнее было оттуда 
выйти — снаружи был чинов-
ник из Смольного, считавший, 
что поэта звали Михаил Алек-
сандрович, там были стихи, до-
носящиеся, казалось, уже даже 
из утюгов, там была толпа гла-
зеющих на впервые приехав-
шую на родину отца дочь Ан-
ну, там была страна, старатель-
но узурпировавшая память 
и славу изгнанного ею же поэ-
та. И единственное, что меша-
ло этой официозной вакхана-
лии, была очередь из людей, 
готовых простоять три-четыре 
часа, чтобы войти в полторы 
комнаты. Мода модой, а их ли-
ца стоили того, чтобы открыть 
этот музей именно таким, ка-
ким его увидели позавчера. 
Его будущая мемориальность 
может обернуться вторжением 
в частную жизнь. Другой поэт 
сказал и за него тоже: «Покой-
ник этого ужасно не любил».

ОТКРЫТИЕ МУЗЕЙ

Не выходить из комнаты, не повторять ошибку
В Петербурге приоткрыли квартиру Бродского

Музейквартиру  
Бродского  открыли 
на один день,  
а доделывать его  
после этого будут  
как минимум до осени  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В случае победы над «Нижним Новгородом» 
ЦСКА станет первым финалистом play-off 
Единой лиги ВТБ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Глава UEFA выступил за Иорданию
Мишель Платини поддержал соперника Зеппа Блаттера  
на выборах президента FIFA

ROLAND GARROS

Мария Шарапова пошла 
навстречу Серене Уильямс
Россиянка начала защиту парижского титула

Меньше чем за неделю до выбо-
ров президента Международной 
футбольной федерации (FIFA) 
в лагерь оппонентов действую-
щего главы организации Зеппа 
Блаттера, который хочет остать-
ся в этой должности на пятый 
срок, перешел второй по значи-
мости футбольный функционер. 
Руководитель Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Мишель Платини откры-
то поддержал единственного 
соперника господина Блатте-
ра на выборах 29 мая иорданца 
Али бен аль-Хусейна. По мнению 
господина Платини, если Зепп 
Блаттер сохранит свой пост, 
«пострадает имидж FIFA», а са-
ма организация «лишится дове-
рия». Впрочем, заявления пре-
зидента UEFA не повлияли на 
мнение букмекеров. Они по-
прежнему уверены, что Зепп 
Блаттер уверенно выиграет  
 выборы.

Вчера французское издание 
L’Equipe опубликовало резонанс-
ное интервью президента UEFA Ми-
шеля Платини. Оно посвящено на-
значенным на 29 мая выборам гла-
вы FIFA. Сам господин Платини ког-
да-то считался возможным кандида-
том на этот пост, но в прошлом году 
официально отказался претендовать 
на него. С тех пор в течение несколь-
ких месяцев Мишель Платини явно 
не обозначал свою позицию по пово-
ду выборов. Впервые он это сделал в 
интервью L’Equipe.

Оказалось, что Мишель Плати-
ни, долгое время считавшийся то-
варищем и единомышленником 
Зеппа Блаттера, который руководит 
мировым футболом 17 лет и собира-
ется остаться во главе FIFA на пятый 
срок, перешел в лагерь его против-
ников. Господин Платини подчерк-
нул, что господин Блаттер нравится 
ему «как личность» и он испытыва-
ет к нему «глубокое уважение», но 
при этом уверен, что тому нужно 
выполнить данное в 2011 году, по-
сле предыдущих выборов, обеща-
ние больше не переизбираться и 
освободить пост. Мишель Платини 
напомнил, что при Зеппе Блаттере, 
в том числе в нынешнем десятиле-
тии, FIFA пережила несколько кор-
рупционных скандалов. По мне-
нию господина Платини, они край-
не негативно отразились на репута-
ции организации и ее президента, 
и в том случае, если он не покинет 
свой пост, «имидж FIFA пострадает», 

а сама она «лишится доверия» и бу-
дет испытывать «дефицит авторите-
та и власти». «Пострадает весь фут-
бол в целом»,— заключил Мишель 
Платини, являющийся еще и вице-
президентом FIFA.

При этом Мишель Платини от-
крыто поддержал соперника 79-лет-
него Зеппа Блаттера Али бен аль-Ху-
сейна. По словам господина Плати-
ни, иорданец, занимающий сейчас 
должность вице-президента FIFA, 
«позитивен, честен, всегда борет-
ся за свои убеждения». Кроме того, 
дополнительным преимуществом 
принца аль-Хусейна Мишель Плати-
ни назвал тот факт, что «он представ-
ляет страну, которая совмещает раз-
ные традиции и культуры», а также 
«умеет работать в команде».

Али бен аль-Хусейн с прошлой 
недели — единственный против-
ник Зеппа Блаттера. Его можно на-
звать консолидированным канди-
датом от оппозиции. Дело в том, 
что вместе с иорданцем на пост 
президента баллотировались глава 
Федерации футбола Голландии Ми-
хаэль ван Праг и знаменитый пор-
тугальский футболист Луиш Фигу. 
Однако оба в конце прошлой неде-
ли сняли свои кандидатуры в поль-
зу Али бен аль-Хусейна, решив, что 
такой шаг повысит шансы сверг-
нуть Зеппа Блаттера.

Выступление Мишеля Плати-
ни они должны были, по идее, по-

считать колоссальной помощью в 
этом сражении. Ведь руководитель 
UEFA — это фактически второе ли-
цо в мировом футболе после прези-
дента FIFA. Но интервью господина 
Платини мало повлияло на оцен-
ку шансов независимыми экспер-
тами. Они по-прежнему полагают, 
что победа обеспечена Зеппу Блат-
теру, имеющему гигантский адми-
нистративный и финансовый ре-
сурс. При нем финансовое положе-
ние FIFA постоянно улучшалось, а 
аналитики оценивают ее сегодняш-
ние активы в сумму около $1,5 мл-
рд. Часть из них в виде бонусов рас-
пределяется по 209 национальным 
федерациям, которые собственно и 
голосуют на выборах.

Вчера в букмекерской конторе 
William Hill ставки на то, что выбо-
ры выиграет Зепп Блаттер, принима-
лись с коэффициентом 1,05, на успех 
Али бен аль-Хусейна — 9. Этот рас-
клад примерно совпадает с резуль-
татами предвыборного исследова-
ния, недавно обнародованного аме-
риканским телеканалом ESPN. По 
его данным, в трех из шести регио-
нальных футбольных конфедера-
ций — в Африке, Южной Америке и 
Океании — господин Блаттер имеет 
подавляющий перевес. В двух реги-
онах — в Азии и странах Северной 
и Центральной Америки — канди-
даты поделят голоса. Европа долж-
на проголосовать за Али бен аль-Ху-
сейна. Но, даже если после интервью 
Мишеля Платини господин Блаттер 
вообще не получит голосов от евро-
пейцев, он все равно соберет их го-
раздо больше требуемых 105 — око-
ло полутора сотен.

Алексей Доспехов

Вчера на Roland Garros, втором 
турнире Большого шлема в ны-
нешнем сезоне, стартовала глав-
ная надежда российского тен-
ниса Мария Шарапова. В первом 
круге она в двух сетах — 6:2, 6:4 — 
расправилась с эстонкой Кай-
ей Канепи. Эксперты считают, 
что у Шараповой есть неплохие 
шансы защитить завоеванный 
в прошлом году в Париже титул.

Взлет Марии Шараповой, как из-
вестно, состоялся на Wimbledon, и 
долгое время у нее была репутация 
теннисистки, которой больше все-
го подходит трава или любые дру-
гие быстрые покрытия. Более то-
го, про грунт, в том числе париж-
ский, сама Шарапова говорила, что 
не любит его. Но вот в нынешнем 
десятилетии ситуация кардиналь-
но изменилась. И если уж выби-
рать королеву грунта, то ею следует 
признать именно россиянку, кото-
рая выиграла Roland Garros в 2012 
и 2014 годах.

На нынешний открытый чем-
пионат Франции она отправилась 
в статусе теннисистки, которой 
очень-очень многие прочат новый 
успех. Причины верить в Шарапо-
ву есть. Первая — ее совсем непло-
хие выступления на земле в этом се-
зоне. Неделю назад Мария Шарапо-
ва победила на крупном турнире в 
Риме, справившись в финале с Кар-
лой Суарес Наварро. Причем важ-
но, что справилась она с цепкой ис-
панкой в довольно затяжном и тя-
желом матче, показав, что с физиче-
ской формой и выдержкой — каче-
ствами на Roland Garros бесценны-
ми — у нее все в порядке.

Вторая причина — состояние Се-
рены Уильямс. Только ее существо-
вание мешает Шараповой считать-
ся лучшей теннисисткой десятиле-
тия. Первый в сезоне турнир Боль-
шого шлема — Australian Open — за-
вершился очередным столкновени-
ем в финале американской и россий-
ской теннисисток и очередным, 16-м 
подряд поражением второй ракетки 
и актуального рейтинга, и неофици-
ального рейтинга декады от первой.

В Париже они снова на противо-
положных полюсах сетки и, если не 
произойдет ничего неожиданного, 
вполне могут снова сойтись в ре-
шающем матче. Так вот есть подо-
зрение, что на Roland Garros спра-

виться с Шараповой Уильямс будет 
гораздо сложнее, чем на Australian 
Open. Ну хотя бы потому, что, в от-
личие от россиянки, про нее ед-
ва ли можно сказать, что она в аб-
солютно оптимальной форме. Всю 
весну американку преследовали 
травмы: то болело колено, то бес-
покоил локоть, из-за которого она 
пропустила римский турнир.

Но дело не только в этом. Леген-
дарная Крис Эверт, работающая ком-
ментатором на канале ESPN, напри-
мер, считает, что на грунте у Марии 
Шараповой вообще — вне зависи-
мости от того, насколько здорова и 
свежа Уильямс,— перспективы в та-
ком противостоянии гораздо лучше. 
«Грунт лишает Серену преимущест-
ва в мощи. А Шараповой, мне кажет-
ся, нравится, что у нее на этом по-
крытии имеется несколько лишних 
мгновений на подготовку своих уда-
ров»,— объяснила Крис Эверт.

Старт на Roland Garros у Марии 
Шараповой получился удачным. 
Вчера она играла с Кайей Канепи, 
весьма, кстати, неприятной оппо-
ненткой для первого круга. Эстон-
ка — теннисистка опытная и, бы-
вало, занимала высокие позиции в 
рейтинге. Но особенных проблем с 
ней у Шараповой не возникло. Разве 
что во втором сете ей пришлось слег-
ка помучиться. Но, поднатужившись 
в десятом гейме, россиянка смогла 
сделать необходимый брейк.

В следующих матчах у нее будут 
соперницы если и крепче Канепи, то 
ненамного — в основном такие, как, 
например, доставшаяся Шараповой 

во втором раунде соотечественни-
ца Виталия Дьяченко, обыгравшая 
в трех партиях швейцарку Штефа-
ни Фёгеле. Так будет вплоть до полу-
финала. В нем россиянке светит но-
вая встреча с румынкой Симоной Ха-
леп, которую она одолела в прошло-
годнем парижском финале.

Букмекеры вчера котировали Ша-
рапову и Халеп на одном уровне. 
William Hill выставила коэффици-
ент 5,50 на их итоговой триумф. Се-
рена Уильямс, несмотря на некото-
рый скептицизм специалистов, счи-
талась фавориткой. Правда, отрыв от 
Шараповой был невелик. Ставки на 
победу американки принимались с 
коэффициентом 3,75.

Что касается мужского Roland 
Garros, тот тут российских претен-
дентов на успех нет (а первая ракет-
ка страны Михаил Южный и вовсе 
уже успел сойти с дистанции). На-
бор их — традиционный. Правда, 
не слишком традиционными, что 
ли, выглядят котировки. Букмеке-
ры практически не сомневаются в 
том, что лидер классификации Но-
вак Джокович доберется до титула: 
в William Hill ставки на серба брали 
вчера с удивительно высоким коэф-
фициентом — 1,83. Даже испанец Ра-
фаэль Надаль, действующий чемпи-
он, на его фоне со своими 5,50 выгля-
дел безнадежным аутсайдером.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Леонид Кучук  
ушел кубковой дорогой
Тренер и «Кубань» расторгли контракт

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9235. 3 (3). Энди 
Маррей (Великобритания) — 7040. 4 (4). Томаш Бердых (Чехия) — 5230. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 
5220. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4800. 7 (7). Рафаэль Надаль — 4570. 8 (8). Давид Феррер (оба — 
Испания) — 4490. 9 (9). Станислас Вавринка (Швейцария) — 3845. 10 (10). Марин Чилич (Хорватия) — 3370. 
11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 2760. 12 (12). Фелисиано Лопес (Испания) — 2280. 13 (13). Жиль 
Симон — 2210. 14 (14). Гаэль Монфис — 2065.15 (15). Жо-Вильфрид Тсонга (все — Франция) — 2045. 16 
(17). Джон Иснер (США) — 1980. 17 (16). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1970. 18 (18). Давид Гоффен (Бель-
гия) — 1835. 19 (19). Томми Робредо — 1755. 20 (20). Роберто Баутиста (оба — Испания) — 1750... 68 (70). 
Михаил Южный — 720... 74 (76). Теймураз Габашвили (оба — Россия) — 677.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 9361 очко. 2 (2). Мария Шарапова (Россия) — 7710. 3 (3). Симона Халеп 
(Румыния) — 7360. 4 (4). Петра Квитова (Чехия) — 6670. 5 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 4940. 6 (6). Эже-
ни Бушар (Канада) — 3888. 7 (7). Ана Иванович (Сербия) — 3655. 8 (10). Карла Суарес Наварро (Испания) — 
3645. 9 (9). Екатерина Макарова (Россия) — 3510. 10 (10). Андреа Петкович — 3310. 11 (11). Ангелика 
Кербер (обе — Германия) — 3230. 12 (12). Каролина Плишкова — 3010. 13 (13). Луция Шафаржова (обе — Че-
хия) — 2995. 14 (14). Агнешка Радваньска (Польша) — 2885. 15 (15). Винус Уильямс — 2646. 16 (16). Мэдисон 
Кис (обе — США) — 2275. 17 (17). Сара Эррани (Италия) — 2140. 18 (18). Светлана Кузнецова (Россия) — 
2118. 19 (20). Сабина Лисицки (Германия) — 2105. 20 (21). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2075... 39 (38). 
Анастасия Павлюченкова — 1261... 46 (45). Дарья Гаврилова — 1106... 82 (95). Елена Веснина — 
688… 90 (91). Евгения Родина— 659. 91 (89). Виталия Дьяченко (все — Россия) — 657.

В скобках — позиция на предыдущей неделе.

Принц Али бен аль-Хусейн 
получил на выборах 
президента FIFA поддержку 
от самого Мишеля Платини, 
но все равно остался их 
аутсайдером   ФОТО REUTERS

За несколько часов до матча  
29-го тура между «Локомоти-
вом» и «Кубанью» стало извест-
но, что главный тренер красно-
дарской команды Леонид Кучук 
покидает свой пост. Клуб и бело-
русский специалист расторгли 
контракт по обоюдному согла-
сию. Отставка произошла спустя 
четыре дня после того, как в фи-
нале Кубка страны «Кубань» усту-
пила «Локомотиву», лишившись, 
таким образом, шанса сыграть 
в еврокубках.

В отставке Леонида Кучука в пер-
вую очередь удивляет ее несвоев-
ременность: в футболе редко встре-
тишь, чтобы тренера увольняли за 
несколько часов до матча. Правда, 
для «Кубани» и «Локомотива» вче-
рашняя игра чемпионата мало что 
значила — их главная битва прои-
зошла четыре дня назад в финале 
Кубка страны. Именно поражение 
«Кубани», которая вела в счете до се-
редины второго тайма, а уступила 
после удачных замен тренера «Ло-
комотива» Игоря Черевченко, пре-
допределило судьбу Леонида Кучу-
ка. В краснодарском клубе не скры-
вали, что главной целью сезона бы-
ла победа в Кубке, которая откры-
вала краснодарцам дорогу в Лигу 
Европы. Для Леонида Кучука пора-
жение от «Локомотива» получилось 
особенно болезненным и личным, 
так как успех праздновал клуб, с ко-
торым он скандально расстался по 
ходу нынешнего сезона.

В «Кубань» жесткого белорусско-
го специалиста приглашали в ноя-
бре прошлого года — на место та-
лантливого Виктора Гончаренко, 
при котором, как полагали в крас-
нодарском клубе, в команде хрома-
ла дисциплина. Между тем при Гон-
чаренко «Кубань» шла в верхней ча-
сти турнирной таблицы и претен-
довала на еврокубки, набрав в 13 ту-

рах 24 очка и проиграв лишь один 
матч (ЦСКА). Гончаренко, который 
обвинил Кучука в том, что тот при-
шел на «живое место», убрали по-
сле победного матча с «Уралом», дав 
понять, что тем самым спасают ко-
манду от развала. Однако развали-
лась «Кубань» уже при Леониде Ку-
чуке, у которого не получилось вой-
ти в одну реку дважды: под его ру-
ководством краснодарцы в 15 мат-
чах одержали только одну победу и 
набрали жалкие восемь очков, по-
чти сравнявшись с «Амкаром», кото-
рый большую часть сезона обитал 
на дне турнирной таблицы.

Леонида Кучука приглашали 
по старой доброй памяти, ведь бе-
лорусский тренер сделал себе имя 
именно в «Кубани». Он запомнил-
ся тем, что, приняв в 2013 году ко-
манду по ходу сезона, не проиграл 

ни одного матча и впервые в исто-
рии краснодарского клуба вывел 
его в еврокубки. Работа Леонида 
Кучука, превратившего тогда «Ку-
бань» в боевитую, четко органи-
зованную команду с узнаваемым, 
контратакующим стилем, привле-
кла президента «Локомотива» Ольгу  
 Смородскую.

Сезон-2013/14 был самым успеш-
ным в российской карьере Леонида 
Кучука. Он до последнего боролся с 
«Локомотивом» за золото чемпиона-
та, упустив его, а также серебряные 
медали только в финишном створе. 
Но и бронза была для железнодо-
рожников, до этого не попадавших 
в тройку восемь лет, большим до-
стижением. Однако развить успех 
Кучуку не удалось: он рассорился 
с лидерами команды Мбарком Бус-
суфа и Лассана Диарра, выведя обо-
их из основы, но главное — прова-
лился в квалификации Лиги Евро-
пы, где «Локомотив» потерпел уни-
зительное поражение от кипрского 
«Аполлона».

Петр Кузнецов

В нынешнем сезоне Леонид 
Кучук успел поруководить 
двумя командами — 
«Локомотивом» и «Кубанью»   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Тампа-Бей» 0:2 (Кучеров 
(«Тампа-Бей»), 0+1). Счет в серии 2:3.

Баскетбол
Чемпионат НБА
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Кливленд»—«Атланта» 114:111 (овертайм; Мозгов 
(«Кливленд»), 9 очков). Счет в серии 3:0.

Мария Шарапова начала 
защиту титула чемпионки 
Roland Garros с уверенной 
и быстрой победы   ФОТО REUTERS

Первый круг Roland Garros
Женщины. Елена Веснина (Россия)—Кирстен Флипкенс (Бельгия) 2:6, 6:3, 6:3. Карла Суарес Наварро 
(Испания, 8)—Моника Никулеску (Румыния) 6:2, 6:2. Элина Свитолина (Украина, 19)—Янина Викмайер 
(Бельгия) 6:2, 6:2. Ангелика Кербер (Германия, 11)—Тимеа Бабош (Венгрия) 6:0, 6:1. Сабина Лисицки 
(Германия, 20)—Моника Пюиг (Пуэрто-Рико) 6:3, 6:2. Саманта Стосур (Австралия, 26)—Мэдисон Бренгл 
(США) 6:1, 6:3. Виталия Дьяченко (Россия)—Штефани Фёгеле (Швейцария) 4:6, 6:3, 6:2. Анника Бек 
(Германия)—Агнешка Радваньска (Польша, 14) 6:2, 3:6, 6:1. Ана Конюх (Хорватия)—Маргарита Гаспарян 
(Россия) 6:1, 6:4. Виктория Азаренко (Белоруссия, 27)—Мария Тереса Торро (Испания) 6:2, 6:1. Мария 
Шарапова (Россия, 2)—Кайя Канепи (Эстония) 6:2, 6:4. Сара Эррани (Италия, 17)—Элисон Риске (США) 7:6 
(7:1), 2:6, 6:0.

Мужчины. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 14)—Кристиан Линделл (Швеция) 6:1, 6:2, 6:2. Томаш Бердых 
(Чехия, 4)—Йосихито Нисиока (Япония) 6:0, 7:5, 6:3. Теймураз Габашвили (Россия)—Фелисиано Лопес 
(Испания, 11) 6:3, 7:6 (11:9), 6:3. Жиль Симон (Франция, 12)—Лукас Пуйе (Франция) 3:6, 6:1, 6:2, 6:4. 
Давид Гоффен (Бельгия, 17)—Филип Крайинович (Сербия) 3:6, 6:2, 7:6 (7:3), 6:1. Томми Робредо (Испания, 
18)—Андрей Голубев (Казахстан) 3:6, 6:1, 7:5, 6:3. Гаэль Монфис (Франция, 13)—Эдуар Роже-Васслен 
(Франция) 6:2, 6:7 (5:7), 6:1, 7:5.
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